

Los sucesos de Marruecos

DE LA CAMPAÑA

Héroes anónimos

(DE NUESTRO REDACTOR)

Permitid que mi pluma escriba esta vez el elogio del héroe humilde, callado...
Le conocí en las campañas de 1909 y 1911, en Melilla... Pobre, harapiento siempre, con su hogar á cuestas, marcha el cantinero detrás de las tropas, para instalar su miserable barraca en el campamento improvisado. Nunca sabe dónde ha de empezar ni seguir su camino. ¡En la posición más avanzada, en el último palmo de terreno disputado al enemigo! Mañana... ¡Dios dirá!
Vi ayer cruzar delante de mí una de esas tristes caravanas de la miseria... Un borriquito con la cabeza humillada y lleno de ensangrentadas mataduras tiraba trabajosamente de un carrito, que apenas era capaz para contener un flaco colchón y unos mezuquinos llos de ropa... Detrás el cantinero, en alpagatas, caminaba doblando el cuerpo al peso de una caja, que quizás guardaba los enseres más delicados de su mísera industria, y con la mano izquierda sostenía una soguilla, que sujetaba á la espalda la impedimenta industrial; de la diestra colgaba el asa de un cesto, por el que asomaban el cuello algunas botellas...

En pos de este errante luchador seguía una mujer, que apretaba con un brazo contra su pecho á una criatura de pocos meses, mientras con el otro sostenía un hatillo... Su vestido no podía ser más humilde; su aspecto era enfermizo, el de una mujer envejecida prematuramente...

Una niña, descalza y al aire su enmarañada cabellera rubia, ayudaba á un chicuelo á transportar un mezuquino baullito. Seguían á la madre risueños, tranquilos, con esa serena confianza que pone en los hijos el cariño de los padres...

Un perrillo, inquieto y ladrador, saltaba alrededor de los niños...
He ahí, pensé yo ante este cuadro, los héroes anónimos, inconscientes de la campaña.

Un piquete de Infantería los acompañaba. ¿Adónde iban? A Lauzien, á la loma de Arapiles... Allí, dondequiera que sea, con una estaca clavada en el suelo que sostenga unas esteras remendadas, fabrica el cantinero su hogar... Allí, sobre una mesa improvisada, escribe el soldado la carta para casa, que tantos llores cuesta y tantas esperanzas anima... En la barraca alivia el soldado sus fatigas, y entre sorbo y sorbo se hacen y se estrechan amistades nacidas en momentos de peligro y de pesar, que son los afectos que no se rompen nunca.

Alguien ha querido pintar al cantinero como explotador implacable del soldado... Yo he visitado algunos campamentos y en ellos he comprobado que el precio regulador de los artículos que en las cantinas se venden es la tropa es el autorizado por el gobernador militar de la posición.

El cantinero recoge las intimidades de los muchachos, que en un momento de franqueza y de buen humor se espontanean.

Respetuoso con los jefes y oficiales, usa con el soldado de esa familiaridad sana que tanto se estima cuando el hombre—sean cualesquiera que sean su condición social y su mentalidad—debe sufrir resignado los embates del infortunio.

La familia no abandona nunca al cantinero... La vida nómada, errante, curte al mismo tiempo á padres é hijos, y del mismo modo templá su ánimo contra peligros y miserias.

¿Cuántos han caído víctimas de su arrojo más veces, de su confianza muchas más!

¿Os acordáis de aquella familia del cantinero de Sebzt, en las inmediaciones de Melilla? Una noche, una partida de malhechores asaltó la casa, y después de asesinar á sus indefensos moradores, robó y quemó el miserable hogar, llevándose á dos niños al campo...

En Zeluán, en San Juan de las Minas y en otras posiciones, el cantinero que espera para levantar su pobre vivienda al día siguiente al en que las tropas han abandonado la posición, paga con su vida y la de los suyos el desprecio al peligro, que es siempre amenaza.

Hace pocos días un cantinero salió de Lauzien para Tetuán... Traía unos ahorros que emplear en reponer las existencias de su barraca... No tenía miedo á las balas... ¡Había oído silbar tantas!

Pero la traición y la codicia acechaban su paso... Al llegar al llano una descarga del enemigo le quitó la vida...

Y estos hombres que por una exigua ganancia sufren todas las penalidades de la guerra, suelen poner en juego todas las recomendaciones que les es dado reunir para obtener una autorización que les permita instalar su cantina allí en donde acaba de llegar el heroísmo de nuestros soldados.

Pero con ser admirable esa vida de los cantineros, lo es mucho más la de sus infelices mujeres, la de sus inocentes hijos, educados en un ambiente de tragedia, creando en ellos el hábito de ver siempre cercana la muerte, endureciendo su alma con la visión constante de actos sangrientos, de odio y de venganza...

¡Triste destino el de esas criaturas, para quienes el dolor y el peligro son incidentes

naturales de la vida!... Llevados de la mano de sus padres marchan constantemente en busca de las tragedias de la guerra, que por un capricho de la suerte vienen á constituir el principal elemento de su existencia miserable.

¡Como si en la vida fuera necesario llamar al dolor y á la muerte!

N. RODRIGUEZ DE CELIS

Tetuán, agosto 1913.

De Rincón de Medik

Aduares cañoneados.

RINCON DE MEDIK. (Miércoles, noche.) La Artillería de Tetuán ha bombardeado las casas de los montes situados tras el poblado de Quitan, destruyendo algunas de ellas y matando diez moros que se habían refugiado allí.

Los «pacos».

Los pacos han seguido durante todo el día molestando á los que trabajan en las obras del ferrocarril.

Siguen los robos.

Los montañeses continúan cometiendo robos de ganados.

Algunos moros ofrecen gruesas sumas por su rescate.

De Tánger

Noticias de Alcázar.

TANGER. (Miércoles, noche.) Me comunican de Alcázar que el día 11, le madrugada, salió el general Fernández Silvestre con una columna compuesta de batallones de Saboya y Extremadura, una batería de Artillería y tres escuadrones del grupo de Caballería de Larache.

Dichas fuerzas marcharon en dirección á Arcila, donde se agregará á ellas otra columna para realizar un movimiento de exploración por el camino de Tánger.

Un mausoleo.

Aumenta la suscripción gallega para erigir en el cementerio de Tetuán un mausoleo al teniente de tiradores del Rif Sr. Reinoso, que murió heroicamente en la toma de Lauzien.

El Sr. D. Ramón Romeu regala el mármol que se utilice en la construcción.

De Ceuta

Carta de agradecimiento.

CEUTA. (Jueves, mañana.) El alcalde ha recibido una carta de su colega del pueblo natal de la familia Gutiérrez, testimoniándole el agradecimiento de todo el vecindario por los cuidados prestados á los supervivientes de la agresión á la diligencia, realizada por los moros en el camino de Ceuta á Tetuán.

La viuda del Sr. Gutiérrez mejora, estando solícitamente atendida en el domicilio de doña Inocencia Barrera de Alvarez.

También mejoran la criada y el cochero.

Movimiento de personal.

Con motivo del aumento de guarnición se han incorporado á la Auditoría de Guerra de esta plaza el auditor de primera D. José Bon y el teniente auditor de tercera D. Angel Manzaneque.

Ha regresado de Tetuán el coronel Sr. Padrós, después de inspeccionar las obras de construcción del ferrocarril de río Martín, y las de acuartelamiento que se llevan á cabo en la vecina plaza.

Ha llegado el teniente coronel Sr. Cuesta, jefe del Estado Mayor de la división del general García Menacho, que se encuentra en Tetuán.

Mañana marchará á sustituirle el teniente coronel D. José Priego Linares.

El conflicto del puerto.

Los consignatarios de vapores han visitado may al comandante general interino, general Serrano, para notificarle que de continuar el muelle abarrotado de mercancías, que impiden la descarga, se verán precisados á abandonar este puerto sus barcos y desembarcar la carga destinada en otros puertos inmediatos, por cuenta y riesgo de los destinatarios.

El general Serrano les manifestó que llamará al ingeniero del puerto y le exigirá que habilite los muelles.

El comercio protesta de la pasividad del ingeniero de la Junta de Obras.

Fallecimiento.

En el Hospital militar de Tetuán ha fallecido el soldado del tercer escuadrón de las fuerzas regulares indígenas de Melilla, Abdesselam ben Mohamed Garbany, que fué herido de cinco balazos por el compañero Hammed ben Larbi Vidani, el mes de junio pasado.

En breve se hablará la sumaria que se instruye al agresor.

Noticias de la harka.

Varios moros que vienen á las mezquitas de Sidi Embarec y Sidi Ibrain de nuestro campo exterior me han referido que la harka piensa impedir que se unan las tropas españolas que operan en Larache y Tetuán.

El sultán rebelde xerif el Hassen predica la guerra contra los cristianos, secundándole los moros pertenecientes á las cofradías religiosas de los Aisaguas y Hamachas, que son los más exaltados.

Heridos que mejoran.

Continúa la mejoría del comandante del regimiento de Wad-Ras, Sr. González Pola y del teniente de los moros tiradores de Ceuta, Sr. Corras.

Movimiento de barcos.

Llegó el remolador Manuel María con 60 soldados enfermos, procedentes de Tetuán. Es esperado el vapor alemán Portugal, que trae material para el ferrocarril de río Martín.

El vapor Alcira llevó un convoy de leña á Rincón de Medik, y el Gandia, otro de viveres.

Está descargando proyectiles procedentes de la fábrica de Sevilla el vapor José María. Ha sido sustituido por el vapor Vicente Sans el Virgen de Africa, que venía prestando estos días el servicio de correos entre Ceuta y Algeiras.

El destructor Proserpina y el crucero Rio de la Plata se hallan fondeados en la bahía Norte de Ceuta.

El moro «Valientes».

Cartas recibidas de Tánger comunican que se encuentra allí el moro Larbi Bulaich, alias Valiente, quien trata de mostrarse ahora neutral, después de haber estado en la harka guerreando contra España.

Añaden las cartas que los habitantes del aduar de Bulaich, del que es jefe, le han amenazado con quemarle la casa y apoderarse de

sus ganados si no vuelve pronto para incorporarse á la harka.

El tránsito de viajeros.

Sigue interrumpido el tránsito de viajeros por el camino de Ceuta á Tetuán.

De provincias

Soldados enfermos.

GRANADA. (Miércoles, noche.) Procedentes del Ejército de Africa han llegado los enfermos siguientes:

Del batallón cazadores de Arapiles.—Cabo Desiderio Carrasquillo Vaquerizo y soldado Luis Pastor Navas.

De cazadores de Madrid.—Cabo Francisco Aviñones Ayllón y soldados Juan Artola Debesa y Juan Pineda Ibor.

De cazadores de Llerena.—Soldados Federico Chillón Rodríguez, Victorio Rodríguez y Alejo Montón.

De cazadores de Barbastro.—Gabino Valle Gaitero.

Del regimiento de Córdoba.—Soldado Lorenzo Pascual Gregorio.

Del regimiento de Ceuta.—Soldados Antonio Silva Cazorla y Pedro Rebollo Manegil.

Del regimiento del Serrallo.—Soldados Antonio Fernández Encarnación y Manuel Pastor Ayaloz.

Del regimiento mixto de Ingenieros.—Antonio Benaica Dalmau y Mateo Casadeval.

Estuvieron en el hospital de Antequera.

La huelga de Barcelona

Manifestación evitada.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) Al salir de la Casa del Pueblo los concurrentes á ella, han intentado realizar una manifestación, impidiéndolo la Policía.

En grupos se han dirigido entonces los obreros por distintas calles hacia la plaza de Cataluña.

Los agentes han salido á su encuentro, obligando á los grupos á disolverse.

Muchas mujeres se dirigían al Parque y también la Policía las ha obligado á dispersarse.

A primera hora de la noche reinaba tranquilidad.

Las tropas, retiradas de la vía pública á las diez de la mañana, no han vuelto á vigilar las calles.

Los ferroviarios.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) En los centros ferroviarios está terminando el escrutinio.

De las papeletas recibidas hasta ahora, la mayoría son favorables á la huelga.

Dice Ribalta.

El ex presidente de los ferroviarios Ribalta ha manifestado que no se declarará ahora la huelga, aun cuando sea favorable á ella la votación, pues se advierte falta de entusiasmo.

Lo que únicamente se persigue es realizar un acto de solidaridad.

La huelga ahora sería un fracaso, porque la votación no ha sido unánime.

Esta votación servirá tan sólo como un recuento de fuerzas y como una manifestación de disciplina.

Terminado el escrutinio, la Directiva convocará á los ferroviarios á una asamblea general para dar cuenta de sus gestiones y de sus propósitos.

Gestiones del gobernador.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) El gobernador ha conferenciado con los presidentes del Fomento y Cámara Industrial, los marqués de Salillas y de Santa Isabel, los condes de Sern y de Güell y otros fabricantes, pidiéndoles su opinión acerca del conflicto actual y de la forma de conjurarlo, para transmitirlo al ministro por encargo suyo.

Piensa consultar á otros fabricantes, y se propone conferenciar también con los obreros más significados.

Estos ya le han anticipado que exigen la jornada semanal de cincuenta y cinco horas y aumento en los jornales, y que no accederán á transacción alguna, porque están convencidos de que los fabricantes accederán á todas sus peticiones si la huelga se prolonga durante toda la semana actual.

Los que piden limosna.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) Durante el día grupos de mujeres y hombres que decían eran obreros en huelga, han recorrido las calles pidiendo limosna.

También estuvieron los grupos que pedían limosna en los mercados.

El Comité de huelga ha negado que fueren huelguistas, porque carecían de documento que acreditándoles como tales, les autorizase para pedir.

Se anuncia que el viernes próximo harán una postulación pública á favor de los huelguistas, la Junta de la Sociedad de Jóvenes bárbaros y de otras recreativas.

Precauciones en el ferrocarril.

Ante la contingencia de la posible declaración de huelga de los ferroviarios, desde hoy está vigilada la línea férrea de Alicante, por fuerzas del Ejército y de la Guardia Civil montadas.

El Juzgado especial.

Ha recibido el Juzgado especial los diez y ocho sumarios incoados por los Juzgados ordinarios desde que se inició la huelga.

El total de procesados en los referidos sumarios es de 31.

Estado de la huelga.

BARCELONA. (Jueves, tarde.) El aspecto de la ciudad esta mañana era análogo al de los días normales.

Como los fabricantes habían manifestado su propósito de tener cerradas las fábricas, en vista de la actitud de los huelguistas, las autoridades, así civiles como militares, no han hecho ostentación de fuerzas en las calles.

El trabajo ha quedado completamente paralizado en todas las fábricas del arte textil, y en las del llamado ramo de aguas.

En pocas de ellas, algunas del barrio de San Martín, tocaron las sirenas llamando á los obreros, pero no acudió ninguno.

En aquella barriada se ha notado hoy más animación que ayer.

A primera hora se veían grupos de hombres y mujeres rondando los alrededores de las fábricas.

Uno de los grupos tuvo un choque con otro de mujeres que iban á una fábrica de blondas de la calle de la Montaña.

Se agredieron, pero intervino la Guardia Civil y las disolvió.

Han dejado de prestar servicio de vigilancia las tropas que lo habían venido haciendo los días anteriores.

Las parejas de la Guardia Civil que hasta ayer custodiaban el interior de las fábricas, se han retirado.

El servicio de la Guardia Civil ha quedado reducido á circular por las principales vías públicas.

De las tropas sólo continúa el acantonamiento en la plaza de las Arenas y barriada de Sans.

El gobernador y los patronos.

Ampliando la noticia relativa á la reunión habida en el despacho del gobernador, á la que asistieron los fabricantes, podemos añadir lo siguiente, que difiere algo de lo que, según telegrafían á la Prensa de Barcelona, dijo el ministro de la Gobernación á los periodistas madrileños esta madrugada.

La reunión duró unas dos horas. Asistieron sesenta y tantos fabricantes, todos de la ciudad y de las barriadas y ninguno de los que tienen fábricas en las cuencas de los ríos y en la montaña.

El gobernador, después de leer un telegrama del ministro, les expuso la grave situación que atraviesa la provincia á consecuencia de la huelga en el ramo textil y anejos.

Les dijo que apelaba al interés que todos habían demostrado en la reunión anterior, ya que algunos, si bien no todos, habían aceptado la fórmula del Gobierno y sustentado la opinión de que éste podría solucionar el conflicto.

Les indicó también, aunque veladamente, la conveniencia de que dieran una nueva cesión, que podría consistir en el asentimiento á que la fórmula de referencia empezara á regir inmediatamente, como piden los obreros, ó en plazo más corto del dicho.

Así estas manifestaciones contestaron los señores Sedó, presidente de la Cámara Industrial, y Calvet, del Fomento.

Ambos estuvieron de acuerdo en lamentar no poder ir más allá de lo que ya habían aceptado en la primera reunión y habían visto con disgusto varios fabricantes.

Otro manifestó que al publicar el Gobierno el anunciado decreto perturbaría el desarrollo de la industria.

En este sentido hicieron otras varias manifestaciones. En todas ellas se hablaba de la defensa de sus intereses.

No faltó quien hizo otras observaciones en el sentido de que no pueden aplicarse determinadas medidas sin una gran perturbación.

En conjunto, en la reunión dominó el criterio de que los patronos no pueden ser ya más transigentes que lo han sido, desde el momento que aceptaron primero la intervención del Instituto de Reformas Sociales y

luego la fórmula propuesta por el Gobierno.

El Sr. Franco manifestó que había tomado buena nota de las impresiones de ellos acerca del conflicto, y las transmitiría al Gobierno; pero haciendo notar que éste, no sólo tiene que respetar los intereses de la entidad patronal, sino todos los de la colectividad social.

Terminada la reunión, en conversación particular algunos fabricantes hicieron notar al gobernador la conveniencia de que intervinieran en el asunto los fabricantes de las cuencas de los ríos, que representan un 60 por 100 de la industria textil de Cataluña, y á quienes afectará más que á los del llano lo que se legisle sobre jornada y salarios.

Los ferroviarios.

Hoy quedará terminado el escrutinio, que se ha venido verificando desde el lunes, de los boletines recibidos de los asociados á la Unión Ferroviaria, Sección catalana, en favor ó en contra de la declaración de la huelga por solidaridad con los obreros del arte fabril.

La Junta directiva se reunió anoche después de terminado el escrutinio del día, para tratar del curso de la huelga textil, no tomándose ningún acuerdo por querer, antes de hacerlo, saber el resultado de la votación.

El escrutinio hasta anoche daba el resultado de un millar de boletines en blanco, unos 800 á favor de la huelga y 500 en contra.

Figuraban también unos cincuenta boletines, en los que los votantes lo hacían á favor de lo que obtuviera la mayoría.

Hay que tener en cuenta que actualmente son 3.400 socios, y cuando se inició la huelga del año pasado eran cerca de 8.000.

Se calcula que entonces estaba asociado el 90 por 100 de la red catalana.

De aquel número se dió de baja el personal del Norte, que se afilió á la Unión Ferroviaria, á fin de engrosar el Sindicato Barcelona-Norte, y después se dieron de baja con otro crecido número de asociados.

Con el escaso personal con que podría contar, no es extraño que la Junta directiva, aun siendo favorable á la huelga el voto de la mayoría de los asociados, acuerde no realizarla.

Con ello se evitarán un fracaso, pues la Compañía cuenta con personal suficiente para no interrumpir el servicio.

La votación no ha servido, pues, más que para hacer un recuento de votos.

Reunión de fabricantes

Nueva fórmula.

En el Gobierno civil de Barcelona se celebró anoche la reunión de fabricantes anunciada.

A la una de la madrugada, el ministro de la Gobernación llamó al aparato telefónico al gobernador, y éste le dijo que á dicha hora aun gobernador, y éste le dijo que á dicha hora no había terminado la reunión, por lo cual se limitaba á darle una impresión breve de lo ocurrido, reservándose para más tarde darle más amplia referencia de todo lo tratado.

A la reunión han asistido más de 60 fabricantes, es decir, que ha sido más numerosa que la celebrada hace pocos días.

El gobernador expuso á los fabricantes el objeto de la reunión, que era el de cambiar impresiones sobre la situación actual y examinar los medios para poner término á ella.

Recabó de los patronos manifestaciones concretas respecto á las dudas que ofrece á los obreros el cumplimiento de la fórmula propuesta por el Sr. Alba; en una palabra, lo que hace pocos días recogía en sus columnas el Diario de Barcelona.

Los patronos contestaron que para ellos no podía ser objeto de discusión este asunto, y que por eso no se habían tomado la molestia de rectificar lo dicho por el mencionado diario, estando en todo momento al lado del Gobierno.

En la reunión se han propuesto varias soluciones, y la impresión del gobernador es que los patronos están animados de un espíritu transigente y patriótico. Cree también que en conferencias posteriores con los delegados que han designado los patronos se podrá llegar á nuevas soluciones.

Los patronos han hecho constar que desean dejar todas las iniciativas al Gobierno, y que cooperarán á las soluciones que proponga, aun con el natural sacrificio que habría de suponer para sus intereses.

Los informes que remita esta madrugada el gobernador servirán de base á una nueva fórmula, que estudiará hoy el ministro y que transmitirá al Sr. Franco Rodríguez para que éste la proponga á los obreros.

A menos que los obreros persistan en una actitud irreductible, cree el Sr. Alba que se llegará á un acuerdo.

La mayor dificultad sigue siendo el carecerse de una representación autorizada de los obreros y la condición de ser mujeres la mayoría de los huelguistas.

Hay otro factor que dificulta también la solución de esa huelga. Este es el de que los padres, maridos y hermanos de las huelguistas pertenecen á otros oficios, no faltando por esto el jornal semanal en casa de aquellas para las atenciones domésticas.

De haberles faltado esos ingresos durante las tres semanas que llevan en huelga, su actitud hubiera sido muy diferente.

El día de hoy será, pues, de expectación.

*

Las noticias oficiales de Barcelona no acusan novedad alguna.

El gobernador continúa las gestiones para solucionar la huelga.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
14 de agosto de 1863.

KOENISBERG, 13. Mourawieff incendió la aldea Szeruka.
Los habitantes fueron conducidos a dos leguas de Grodno y condenados a morir de hambre.

LONDRES, 13. Las noticias de Nueva York del día 1.º dicen que ha sido abandonado el sitio del fuerte Wagner.

PARIS, 14. La Gaceta de Viena trae la historia de las negociaciones para la elección del Príncipe Maximiliano, Emperador de Méjico, y dice que éste aguardará una manifestación formal, la que será traída por la Diputación mejicana.

EN EL CONGRESO MEDICO DE LONDRES

Ehrlich habla del 606

Resultado de un debate.

LONDRES. La Sección de Dermatología del Congreso médico ha celebrado una sesión sensacional.

Los ponentes habían presentado diversas conclusiones relativas al 606.

Según ellas, este preparado es maravilloso, y los accidentes que su empleo origina algunas veces son debidos únicamente a faltas cometidas por los encargados de aplicarlo.

Ehrlich, que fué acogido con una gran ovación, hizo luego uso de la palabra.

Habló de los accidentes imputados a su célebre invento.

Dijo que, de ordinario, sus causas son dos.

La primera, que muchos médicos, para disolver el medicamento, emplean agua destilada, no esterilizada.

La segunda, que ciertos tejidos, en los enfermos graves, sufren reacciones especiales en presencia del 606.

Concluyó aconsejando que se emplee siempre agua esterilizada en el momento de la aplicación, y que cuando los enfermos sean graves se debute con dosis menos fuertes que de ordinario.

El doctor Jadassohn aprobó las conclusiones de Ehrlich.

Dijo, sin embargo, que con las dosis débiles se observan, al cabo de un mes ó dos, frecuentes recidivas.

Estas son curadas siempre con una nueva aplicación del 606.

El doctor Leredde, de París, insistió sobre la necesidad de tratar á cada enfermo con diferentes dosis y series, guiándose constantemente con los resultados de la reacción de Wassermann, buscada en la sangre y en el líquido céfalo-raquídeo.

El doctor Malcon Morris dijo que había logrado curas prodigiosas con el tratamiento mixto del 606 en pequeñas dosis y el mercurio.

MUERTE DE BEBEL

Causas del fallecimiento.

BERLIN. La muerte de Augusto Bebel ha sido debida al estado en que le pusieron las tremendas desgracias de familia experimentadas, juntamente con la debilidad extrema consiguiente á su avanzada edad.

Hace unos dos años murió el marido de la hija de Bebel.

Esta sufrió tan terrible impresión, que perdió el juicio y hubo necesidad de recluirla en un Manicomio.

Los padecimientos de la mujer de Bebel influyeron también mucho en el decaimiento de ánimo de Bebel, que desde hace un año trabajaba muy poco; casi nada.

Ahora padecía Bebel una enfermedad al hígado. Lo que ha determinado la muerte ha sido una parálisis del corazón.

Un recuerdo.

PARIS. Con motivo de la muerte del socialista Bebel, los periódicos de París recuerdan que éste, en 1873, protestó contra la anexión de Alsacia-Lorena á Alemania.

A consecuencia de esa actitud fué condenada á dos años de prisión en una fortaleza.

Fernando Augusto Bebel, jefe de los socialistas alemanes, nació en Colonia el 22 de febrero de 1840. Tenía, pues, setenta y tres años.

Era hijo de un sargento del ejército alemán. Se quedó huérfano, y después de aprender á leer y á escribir en la escuela elemental de Weitzlar, entró como aprendiz en casa de un tornero.

A los cuatro años ya había aprendido el oficio. Entonces dedicóse á recorrer Alemania. Trabajaba donde podía, y cuando ahorraba algunos marcos, se iba á otra parte.

Su salud era tan precaria que cuando le tocó la quinta le declararon inútil.

Más tarde se estableció en Leipzig, donde puso un taller de tornería. Contrajo matrimonio y tuvo hijos.

Las ideas que propagaba Carlos Marx hallaron en él un adepto fervoroso. En 1865, la Asociación obrera de Leipzig le eligió presidente.

En 1868 presidió en Nuremberga el quinto Congreso de las Asociaciones obreras alemanas. A propuesta suya, todas ellas ingresaron en la Internacional.

Amigo de Guillermo Liebknecht, fundó

con él primeramente «La Semana Democrática», y luego «El Estado Popular».

Este último periódico alcanzó un éxito enorme.

En 1869, en el Congreso de Eisenach, quedó fundado el partido socialista alemán.

Había sido elegido ya diputado del Parlamento de Alemania del Norte y miembro del Parlamento aduanero que creó el Zollverein (Unión Aduanera alemana).

Cuando surgió la guerra francoprusiana protestó de ella, arrojando la impopularidad. Votó contra la anexión de Alsacia-Lorena, anunciando que Francia se acordaría siempre de tal mutilación.

Su campaña fué tan dura, que le condenaron por alta traición y ataques al Emperador Guillermo á dos años y nueve meses de cárcel. Sufrió su pena, en unión de Liebknecht, condenado igualmente, en la fortaleza de Hubertsburg.

Así que recobró la libertad le nombraron nuevamente diputado. Entonces fué cuando reconcilió á Carlos Marx con Fernando Lassalle, y logró que se unieran las dos grandes fracciones socialistas alemanas.

Después del frustrado regicidio de 1878, Bebel consiguió que los partidarios de la propaganda por el hecho abandonaran las filas socialistas.

Deja escritas, entre otras obras, las siguientes, que han sido traducidas á muchos idiomas: *Nuestro objeto, La guerra de los campesinos en Alemania, seguido de consideraciones sobre los principales movimientos de la Edad Media; La acción parlamentaria del Reichstag alemán y las Cámaras de los Estados, Cristianismo y Socialismo, La mujer en el pasado, en el presente y en el porvenir; La civilización musulmana en Oriente y en España.*

Era un gran orador, un periodista brillantísimo y un escritor de estilo elegante y cultura sólida.

En Alemania tenía tanta influencia y prestigio, que le denominaban «el Kaiser rojo».

NUEVO ESCANDALO

La Princesa Luisa y Matassich

VIENA. Ha vuelto á ocuparse la Prensa del famoso amante de la Princesa Luisa de Coburgo, hija del Rey Leopoldo de Bélgica, el ex teniente austriaco Matassich.

Este había sido condenado en Croacia, hace algunos años, cuando era oficial, á varios años de cárcel, acusado de haber falsificado varias letras de cambio durante su estancia en Niza.

Esa condena produjo entonces un gran escándalo.

Muchos sostuvieron que se trataba de una maniobra tramada en las altas esferas á que pertenece el general Príncipe Felipe de Coburgo, el desventurado marido de la Princesa Luisa, que había querido así tomar venganza del amante de su mujer.

La Princesa Luisa fué encerrada entretanto en una casa de salud; pero consiguió fugarse, y Matassich, ya en libertad, se convirtió en su sombra. La siguió por todas partes, ayudándola á devorar millones sobre millones.

La herencia del Rey Leopoldo la han derrochado ya. Ahora Matassich y la Princesa no saben dónde encontrar dinero en espera de la cuantiosa herencia que la última recogerá á la muerte de su tía, la ex Emperatriz Carlota de Méjico, que se halla loca.

Matassich se encuentra hoy frente á un grave peligro, ante las denuncias por esta falta que han presentado varios comerciantes de Viena, y especialmente un banquero, el cual, después de haber hecho un préstamo de 15.000 coronas, con el compromiso de entregar en gaje diez baúles llenos de vestidos y ropa blanca de la Princesa, vio que el empeño no se realizaba y que los baúles habían sido embargados en las estaciones de Bruselas y de París por otros acreedores, los cuales habían sido autorizados para vender lo que contenían en almoneda pública.

Hace pocos días el ex teniente Matassich, que se encuentra con la Princesa Luisa en Baden, cerca de Viena, compró mercancías por valor de 30.000 francos, pagando con letras firmadas por él y por la Princesa.

Pero, según el *Wiener Journal*, dichas mercancías, apenas compradas, fueron revendidas á menos precio para hacer dinero.

También parece que vendieron cuatro automóviles de un valor de cien mil francos, comprados á crédito en una fábrica de Viena.

Y se han presentado numerosas denuncias por esta contra Matassich.

ESTADISTICAS

Los cinematógrafos

Bélgica tiene más que nadie.

BRUSELAS. Se ha publicado la estadística oficial de los cinematógrafos que hay en Bélgica.

Solamente en Bruselas hay 113.

En todo el reino funcionan exactamente 635.

En la estadística se añade que en París hay 200 cines, en Londres 200 y en Nueva York 270.

El Reino Unido de la Gran Bretaña posee, para regocijo y satisfacción de los aculistas, 2.000 cinematógrafos.

Alemania otros tantos.

Resulta, pues, que, entre las poblaciones respectivas, Bélgica es la nación que tiene más cinematógrafos.

LOS GRANDES ACTORES ITALIANOS

GUSTAVO SALVINI

Su próxima «tournée» por España.

En el vestíbulo del teatro Odeón, de Buenos Aires, han escuchado mis oídos la noticia de labios autorizadísimos.

Habla Aldo Bertini, cuñado y antiguo administrador del gran artista italiano, hoy alto empleado de la Empresa Da-Rosa. Le rodean muchos compatriotas suyos, que acuden al Odeón para admirar las famosas creaciones de Ermete Zacconi en «Ispettri», «Don Pietro Caruso», «I disonesti», «Il cardinale Lambertini», «Morte civile» y tantas otras obras.

—El año próximo—dice Bertini á sus amigos—vendrá por aquí Gustavo Salvini. Me ocupo de prepararle una gran «tournée», que comenzará en primeros del 14 en España y luego seguirá en el Brasil, Uruguay, Argentina y Chile.

No puedo resistir á la tentación de interrogarle:

—¿Dice usted que Salvini irá á España?

—Tal es mi proyecto—me responde.—En España Salvini es una absoluta novedad. Es quizá la única nación del continente europeo que no ha visitado nunca.

Me propongo que trabaje en Madrid, en Barcelona, en Valencia, en Zaragoza y en alguna otra de las grandes capitales españolas.

—¿Y ese proyecto se realizará...?

—En enero ó febrero próximos, antes de embarcar para Sud América, en donde á mi cuidado se le quiere mucho.

—¿Repertorio?

—El suyo, el variadísimo que corresponde á un actor de su categoría, dominando en él la tragedia, que es su género predilecto, y las obras de Shakespeare, cuyo estudio ha sido la favorita de sus aficiones.

—Yo le auguro grandes éxitos en mi país.

—Espero que ha de obtenerlos, porque Salvini es la honradez artística personificada y su labor lo que exige es públicos cultos é inteligentes.

Ya le tendré al corriente de cuanto concierne á esta «tournée».

Gustavo Salvini es uno de los actores más ilustrados del mundo. Su padre, el gran Tommaso Salvini, le dió una educación esmeradísima; le hizo cursar la carrera de Derecho, que terminó brillantemente; hizo largos viajes por el Extranjero, y estudios especiales en materia histórica y artística.

Recientemente, en una entrevista que le hizo el distinguido periodista Sr. Zandrino para uno de los órganos de publicidad de Italia, Gustavo Salvini daba pruebas de su cultura artística y de tener perfecta conciencia de su arte en estos términos:

—Para hacer bien la comedia—decían los grandes maestros de la escena—es necesario saber hacer la tragedia. Hoy, sea porque ya no existen aquellos grandes maestros que la enseñaban, sea porque faltan los conjuntos artísticos necesarios para interpretarla, la tragedia desaparece del repertorio de nuestros actores. Para dotar al arte de la dicción é interpretación debidas, para adiestrarse en la exacta composición de los tipos escénicos, es indispensable que nuestros actores jóvenes hagan la tragedia por lo menos una vez por semana. Con el método actual, nuestros actores jóvenes charlarán, charlarán... y charlarán siempre.

Salvini, en su conversación con Zandrino, recordó sus triunfos en el Paolo de la «Francesca da Rimini», que interpretó ha años con Eleonora Duse, y al hacerle decía:

—A esa gran obra prefiero yo «Più che l'amore», del mismo D'Annunzio, que será menos teatral, pero psicológicamente no cabe dudar que es potentísima.

La vida artística del insigne actor á quien se refieren estas cuartillas ofrece un episodio de sumo interés.

Tommaso Salvini, como queda dicho, se proponía que su hijo Gustavo se dedicara al Foro, y trataba de que ingresara como pasante en el bufete de su gran amigo Pasquale Stanislao Mancini. Pero Gustavo Salvini, en cambio, se sentía atraído por el arte dramático hasta tal punto que huyó desde Florencia á Siracusa, ingresando en una compañía que, con su tío Alejandro Salvini, efectuaba una «tournée» por Sicilia. Esta y una segunda escapatoria, contraviniendo las órdenes paternales, determinaron una ruptura de relaciones entre padre é hijo que duró catorce años, durante los cuales Gustavo Salvini se formó artísticamente, actuando más fuera de Italia que en la ciudad peninsular.

A oídos del padre llegaron las noticias de los grandes triunfos del hijo, particularmente en «Edipo, rey», en «Tartufo», en «Hamlet» y en «La hierca domada».

Gustavo Salvini realizó una de sus más brillantes temporadas en el Regio Teatro Nicolini, de Florencia, en cuya capital se hallaba Tommaso, que pidió un palco para asistir á todas las representaciones. Pero dejémos referir al propio interesado lo que sucedió:

—Primera función: «Edmundo Keans». Vi á mi padre en su palco, con su ya venerable cabeza apoyada sobre el brazo derecho, seguir atentamente mi trabajo. Los espectadores se fijaban más en él que en mí. El público me aplaudió mucho. A la mañana siguiente fui á dar los buenos días á mi genitor; al besarle yo esperaba que me dijese algo; pero, lejos de eso, guardó silencio absoluto. Me separé de su lado mohino y cabizbajo.

Segunda función: «Hamlet». Otro éxito más sonado. Al siguiente día fui, temeroso, á recoger el juicio paterno. Me dijo que le había gustado, porque mi interpretación del Príncipe danés, si bien difería de la suya, se ajustaba á ella en sus líneas generales. El hubiera querido que yo humanizase menos el personaje, ofreciéndolo en plano más elevado, más espiritual. Me fui archiconforme con estos reparos, porque al fin y al cabo había hablado.

Tercera función: «Edipo, rey». Fué tal la impresión que yo causé en el público al final del segundo acto, que, como un solo hombre, puesto en pie, me tributó una ovación interminable. Mi padre desde su palco aplaudía también, y el público redoblaba lo clamoroso de la ovación al ver el entusiasmo del autor de mis días. Las lágrimas surcaron mis mejillas, y recuerdo que me vi estrujado por parientes y amigos, que invadieron la escena para felicitarle.

El último en llegar fué mi padre. Yo estaba en mi cuarto con mi esposa y con mis hijos cuando llegó él, y estrechándome entre sus brazos, contra su pecho, y besándome repetidas veces, me decía: «Bravo, hijo mío! Si yo hubiera tenido que interpretar tu parte, así la hubiera hecho». Después se quitó una sortija magnífica que fué de mi pobre madre, y dándomela me añadió: «Tómala como recuerdo de esta noche; era de tu madre y por ello habra de serme más agradable».

Después, abrazando yo á mis pequeños, les dije: «Acordaos siempre de las lágrimas que me habéis visto derramar esta noche. Son de alegría, no de dolor. Son la mejor recompensa que yo podría obtener después de tantos años de lucha y de sufrimientos».

Gustavo Salvini terminó el relato que antecede con la siguiente frase:

—Esa fué mi verdadera consagración artística.

ENRIQUE FERRE

Buenos Aires 16 julio de 1913.

Nada precipita tanto la salida de los dientes como la *Nesfarina*. Usadla oportunamente y veréis efectos inmediatos. Dr. RIVES, Zaragoza

LA CUESTION BALKANICA

Las víctimas de la guerra

Una estadística.

PARIS. Publica esta noche la Prensa un balance de las pérdidas de hombres determinadas por las dos recientes guerras balkánicas.

He aquí los resultados:

Serbia.—Ejército: 400.000 hombres.
Bajas en la primera guerra: 30.000.
En la segunda: 41.000.
Total: 71.000 hombres fuera de combate.

Grecia.—Ejército: 300.000 hombres.
Bajas en la primera guerra: 23.000 hombres.
En la segunda: 25.000.
Total: 48.000.

Montenegro.—Ejército: 30.000 hombres.
Bajas en la primera guerra: 10.000 hombres.
En la segunda: 1.200.
Total: 11.200.

Bulgaria.—Ejército: 600.000 hombres.
Bajas en la primera guerra: 73.000 hombres.
En la segunda: 85.000.
Total: 158.000.

Turquia.—Ejército: 150.000 hombres.
Bajas en la primera guerra: 150.000 hombres.

Relaciones diplomáticas.

FRANCFORT. El corresponsal de la Gaceta de Francfort en Constantinopla, anuncia que en breve reanudaré Turquía las relaciones diplomáticas con Grecia, Serbia y Montenegro.

Vapor atacado por ballenas

LONDRES. El vapor alemán «Prinz Sigismund», en viaje de la América del Sur á la América del Norte, ha sido objeto de una agresión singularísima.

Señala enormes ballenas, en fila, sembrando una formidable muralla móvil, han atacado al buque.

El piloto, para evitar un choque, que hubiese echado á pique el buque irremisiblemente, dió orden de que se diese contravapor.

Gracias á esta previsión pudo salvarse el «Prinz Sigismund».

Los monstruos marinos, no pudiendo alcanzar en velocidad al vapor, dejaron de perseguirlo.

ROBOS EN PLENA CALLE

Dos cobradores desvalijados

BERLIN. El cobrador de una casa de confecciones de esta capital, que volvía del Banco del Imperio, donde había cobrado 22.000 marcos, ha sido desvalijado por unos individuos, en plena calle.

Los ladrones huyeron.

En Bremen, otro cobrador de una agencia de exportaciones, al salir de una casa de banca, donde hizo efectiva una letra de 8.000 marcos, fué atacado por dos hombres, quienes se apoderaron del dinero, y luego, montando en bicicletas, desaparecieron rápidamente.

Otro delictivo que pasaba logró hacer caer de la máquina á uno de los bandidos, que fué preso.

El otro logró escapar.

UN MOTIN A BORDO

Una mujer que demuestra valor

NUOVA YORK. Gracias á la intervención valerosa de la señora Florencia Shaw, esposa del despensero, los oficiales del buque norteamericano *Comus* han escapado de un grave peligro que les amenazó en alta mar.

Los marineros chinos que había á bordo se amotinaron y se apoderaron del primer oficial Proctor, disponiéndose á arrojarlo al mar.

En ese momento se presentó sobre cubierta la señora Shaw, y cogiendo por las trenzas á los «celestes» comenzó á tirar con todas sus fuerzas. Luego cogió una barra de hierro y comenzó á golpear sin piedad á los amotinados.

Los chinos tuvieron que soltar á Proctor. Al verse éste libre sacó el revólver é hizo fuego.

Al ruido de la detonación acudieron los demás oficiales, logrando dominar la insubordinación.

Tribunales

El coleccionador de cabelleras.

PARIS. El 4 de julio pasado presentóse un ingeniero al comisario de Policía de Neuilly y denunció que dos muchachas, Marcela Grenier y Georgette Prieur, habían entrado en su domicilio y le habían robado varias alhajas.

Las muchachas fueron presas, y confesaron el robo; pero añadieron que lo habían cometido para vengarse del ingeniero, que las llevó con engaños á su casa y, por sorpresa, cortó el pelo á las dos.

Entonces la Policía registró la casa del denunciante y encontró en ella, cuidadosamente envueltas, treinta cabelleras de mujer.

Y al mismo tiempo que se procesó por robo á Marcela y Georgette, se procesó también, por violencias y vias de hecho, al ingeniero.

Ayer comparecieron los tres ante la octava Sala de lo Correccional.

El ingeniero confesó que coleccionaba cabelleras femeninas. Pero añadió que no las cortaba por sorpresa, sino que las compraba, pagándolas generosamente.

Citó los nombres de las que le vendieron las cabelleras que tenía en su casa cuando entró la Policía.

Varias de esas mujeres declararon, diciendo que era cierto lo dicho por el ingeniero. Este fué absuelto, así como las muchachas, á quienes se apreció la exigente de haber obrado sin discernimiento.

EN ALEMANIA

Van á abolir la ley contra los jesuitas

Buscando una mayoría.

BERLIN. Se asegura que el Gobierno alemán va á cumplir la palabra que dió á los diputados del Centro católico de abolir la ley que prohibe la entrada de los jesuitas en el Imperio, siempre que dichos diputados votasen los nuevos gastos militares.

Todos los parlamentarios del Centro católico alemán, que son unos ciento, votaron el aumento del ejército, y por consecuencia el del presupuesto correspondiente.

También votaron la llamada contribución de guerra.

Días pasados, á los postres de un banquete oficial, el diputado centrista Tehrenbach recordó la promesa al ministro del Interior, Delbrück.

Este le dijo que el Gobierno realizaba gestiones para obtener en el Bundesrath (Consejo del Imperio) la mayoría necesaria.

Los dos Estados más poderosos del Imperio, Prusia y Baviera, votarán por la abolición de la ley.

Disponen en el Bundesrath de 23 votos. Ahora bien, como los miembros del Bundesrath son 61, resulta que el Gobierno necesita, por lo menos, los sufragios sajones.

En cuanto los obtenga, la ley será abolida y los jesuitas podrán volver á Alemania.

MISCELANEA

Misión turca en Versalles.

VERSALLES. Una Misión turca, compuesta de diez personas y mandada por el mayor Tewisk pachá, del Estado Mayor otomano, ha visitado hoy el parque de Artillería de Versalles.

Ha acompañado á los turcos en la visita el director del parque, quien les ha dado amplias explicaciones acerca de la organización del establecimiento.

Asegúrase que Turquía ha hecho importantes encargos de material de guerra á varias Casas francesas.

Explosión de un polvorín.

ROMA. Se ha producido esta mañana una formidable explosión en el polvorín de la Puerta Angélica.

A consecuencia de la explosión han muerto tres soldados.

Ha sido oída desde todos los puntos de Roma.

En las calles inmediatas á la Puerta Angélica las casas han trepido fuertemente. Se ha producido en todas partes la gatural alazma.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
14 de agosto de 1863.

El 13, por ser jueves, corrió en San Ildefonso la hermosa fuente de Andrómeda, con asistencia de los serenísimos señores duques de Montpensier, sus lindas hijas y el joven duque de Alençon. Después hubo el paseo de costumbre por el glacis de Palacio, paseo animado por las dos músicas de la guarnición, que tocaban: la de Artillería en el *parterre* de la cascada, y la de cazadores de Figueras en el bosque de los Vientos.

Como siempre, brillaban entre las mujeres más hermosas ó agraciadas las señoritas de Villalobos, Corral, Lallane, Gelabert, San Quirico, Ortega y otras muchas.

ZARAGOZA, 14. El coche de la Empresa de diligencias titulada de Oriente, que hace directamente viajes entre Panticosa y Zaragoza, volcó anteayer por la tarde en el puente llamado de Zaragoza, cerca de Jaca, recibiendo más ó menos graves lesiones las catorce personas que ocupaban el carruaje. Ayer aún no había fallecido ninguna de ellas.

El día en San Sebastián

El nuncio y el obispo.

SAN SEBASTIÁN. (Miércoles, noche.) En el correo de esta tarde llegaron de Vitoria el nuncio y el obispo de la diócesis, electo arzobispo de Burgos.

Fueron recibidos en la estación por D. Fernando López Moisés en representación de su padre el ministro de Estado, el capitán general, los gobernadores civil y militar, el comandante de Marina, el presidente de la Diputación, el alcalde, el presidente de la Audiencia, el delegado é interventor de Hacienda y demás autoridades, representaciones de Comunidades religiosas, clero y muchas distinguidas personas.

En el andén exterior había mucho público á la salida de los prelados.

Después de cambiar los saludos de rigor, se trasladaron en automóvil á la residencia de los padres jesuitas el nuncio y el obispo con el gobernador civil y el alcalde, seguidos de otros automóviles y carruajes.

Al entrar los prelados en la población voltearon las campanas.

El nuncio pasará una temporada en San Sebastián, y el obispo de la diócesis permanecerá aquí durante las fiestas de la Virgen.

El nuncio salió esta tarde de paseo.

Otras noticias.

Ha llegado Mariano Benlliure, que esta noche ha comido en el hotel María Cristina con Titta Rufó, invitados ambos por D. Fernando López Moisés.

Se cree que vendrá de Madrid el regimiento del Rey para asistir á la inauguración del monumento del centenario de San Sebastián.

El ministro de Estado.

SAN SEBASTIÁN. (Jueves, tarde.) En el sudexpreso llegó de Madrid el ministro de Estado, á quien recibieron en la estación el gobernador civil, el alcalde y el personal del gabinete diplomático.

Acompaña al ministro su hijo D. Antonio. El Sr. López Muñoz conversó algunos minutos con los periodistas, á quienes manifestó que marcharía en seguida á Cestona para visitar á su señora, y esto le privaba del placer de asistir al banquete que al medio día, en el restaurant del Casino, daba el Sr. Aldecoa, presidente del Tribunal Supremo, para celebrar sus bodas de oro en la Magistratura.

«Me hubiera producido—añadió—verdadera satisfacción asistir al acto, pero me es imposible hacerlo, y por ello les ruego consignent mi adhesión sincera y entusiasta al homenaje que con aquel acto se tributa á los grandes merecimientos del Sr. Aldecoa.»

Se despidió de nosotros el ministro y se dirigió al domicilio del presidente del Tribunal Supremo á felicitarle, y poco después marchó á Cestona, de donde regresará al anocheecer.

De toros.

En el mismo tren llegó Bombita, que torreará aquí el 15 y el 17, siendo recibido por el presidente del Consejo de administración de la Plaza de Toros y varios aficionados.

Machaco, que torreará el 15 y el 16, se encuentra ya en San Sebastián hace varios días.

Homenaje á Aldecoa.

Se ha verificado el anunciado homenaje al presidente del Tribunal Supremo con motivo de cumplir el cincuenta aniversario de su ingreso en la Magistratura.

Por su casa han desfilado el alto personal de la Audiencia, Juzgado de instrucción, magistrados del Supremo y de las Audiencias que aquí veranean, representaciones del Colegio de Abogados, el Sr. Navarro Reverter, el gobernador del Banco de España y el señor Avila, de la secretaría particular de la Reina Cristina, en nombre de ésta.

A las dos se está celebrando en el restaurant del Gran Casino el banquete.

Como hoy es día de vigilia, se solicitó del obispo dispensara de ella; pero encontrándose aquí el nuncio, éste la ha concedido.

Asisten al banquete cincuenta comensales.

Ocupan los dos centros de mesa el señor Aldecoa, que tiene á su derecha al Sr. Navarro Reverter y al Sr. Barroso, éste último como ex ministro de Gracia y Justicia, y á la izquierda al alcalde y al Sr. Ruiz Vala-

rino, también como ex ministro de Gracia y Justicia.

El otro centro de mesa lo ocupa el señor Ciudad Auriolas, presidente de la Sala de lo Contencioso del Tribunal Supremo, quien tiene á su derecha al gobernador civil y á su izquierda al gobernador del Banco de España, Sr. Cobian.

En los restantes puestos se sientan magistrados, jueces, representantes de los Colegios de Abogados y Procuradores que aquí veranean.

Durante la mañana se han recibido en casa del Sr. Aldecoa más de 500 telegramas, cartas y tarjetas de felicitación que le dirigen funcionarios del orden judicial de toda España.

Los Reyes en Santander

Una excursión.

SANTANDER. (Miércoles, noche.) Los Reyes han ido de excursión hasta el Alto del Escudo, dentro de la provincia de Burgos, donde merendaron.

Han regresado á las ocho y media de la noche.

Lo mismo á la ida que al regreso han cruzado la población en coche descubierta, muy despacio.

El público ha ovacionado á los Reyes.

Salida para Gijón.

SANTANDER. (Jueves, madrugada.) A las once y media fueron al muelle los Reyes, con los Infantes.

Embarcaron en el *Giralda*, que zarpó á la una de la madrugada con rumbo á Gijón.

Llegada del «Giralda».

GIJÓN. (Jueves, tarde.) Al amanecer recorrieron las calles cuatro bandas de música, tocando diana.

A las siete de la mañana llegó el *Giralda* al puerto de Musel, escoltado por los cañoneros *Marqués de Molins*, *Mac-Mahón* y el torpedero *Halcón*.

El gobernador civil y el conde de Revillagigedo subieron á bordo á cumplimentar á Sus Majestades.

Los Reyes en las regatas.

A las diez asistieron los Reyes á las regatas, tripulando Don Alfonso el *Giralda III*, y S. M. la Reina el *Hispania*.

El aspecto del mar era soberbio.

Gran cantidad de público vitorea á los Reyes desde el puerto.

Los Reyes desembarcarán á las tres de la tarde.

Crónicas montañesas

La ciudad próspera.

El actual mes de agosto refleja de fiel modo la ascensional progresión de Santander como estación de verano, y da lugar á que el visitante se forme cabal idea de lo que la hermosa ciudad representa y de lo que puede llegar á valer en el transcurso de pocos años.

Según afirman gentes santanderinas, conocedoras de las evoluciones y desenvolvimiento gradual y progresivo de su pueblo, jamás la población ha sido invadida como este verano por número tan crecido de forasteros, predominando entre ellos la nota distinguida de la alcurnia y de la desahogada situación económica.

El desfile brillante de carruajes y automóviles, á la salida de la corrida de toros celebrada el día 10 del corriente mes, que en hilera interminable, ocupando lo menos dos kilómetros y medio—desde Cuatro Caminos á Puerto Chico,—contempló todo Santander desde calles, paseos y balcones, da idea sobrada de la magnificencia con que aquí ya se vive y del rápido progreso alcanzado y que ha de alcanzarse en breve tiempo.

En terrenos próximos al real parque de la península de la Magdalena, donde se halla construido el palacio regalado á los Reyes por los santanderinos, se empezará en seguida á levantar numerosos hoteles, dando así cumplida satisfacción á las naturales necesidades de la jornada regia en años sucesivos y digno acopio á las personas que constituyen el séquito de la Corte en época de verano.

Grandes avenidas en construcción se hallarán terminadas el verano próximo; paseos, arbolados y jardines alcanzarán asimismo en esta época su total restablecimiento; se trata también por la Empresa constructora del Hotel Palace de Madrid de levantar un hotel de esas condiciones y un casino en Santander, probablemente en pintoresco lugar del Sardinero, y si continúa al frente de la Alcaldía el Sr. San Martín, sus asombrosas actividades y su elarío entendimiento lograrán para Santander las más relevantes condiciones de población veraniega.

La estancia de los Reyes proporciona una nota brillante y de rico color á Santander. Su paso por las calles ya no produce la lógica curiosidad de los primeros días. El transeunte les saluda hoy respetuosamente, quitándose el sombrero, y ellos corresponden con amable sonrisa é inclinando la cabeza. Encanta á los Reyes el civismo, la natural cortesía de los montañeses, su alta cultura y sus cariñosas atenciones, sin villanas lisonjas ni adulaciones serviles.

Su Majestad el Rey suele, á media mañana, casi todos los días, acudir á la primera playa del Sardinero. Allí, en compañía del Príncipe de Asturias y los Infantes, se introduce en el mar y se entretiene en enseñar á nadar á alguno de sus hijos. Después del baño juega un rato con ellos en la playa, y al abandonarla, como al notarse en ella su presencia, es aclamado delirantemente por el público,

que ama á su Rey demócrata, genuino representante, además, de la caballerosa hidalguía castellana.

Su Majestad la Reina, la hermosa Soberana, admira el lugar de su nueva residencia. Disfruta, dice, de una tranquilidad absoluta, é hija de la Albión, desprovista de la impresionabilidad latina, pero dotada de una sensibilidad intensa, goza disfrutando las nostálgicas añoranzas del mar, allí, junto al acantilado de la costa, oyendo constantemente el rítmico rompimiento de las aguas contra las bajas rocas del parque de Palacio, mientras á ratos contempla sonriente el color marinero que los vientos del mar producen en el oreado rostro de los Infantes.

Santander ha olvidado ya, si llegó á abrirla alguna vez, la idea de los beneficios materiales que pudiera proporcionarle la estancia de los Reyes. El trato sencillo y cariñoso de éstos, sus virtudes y bondades, han obligado á los notables montañeses á huir de toda idea bastarda y á ofrecer á la más alta representación del Estado el testimonio de su desinteresado amor y de sus respetos caballerosos.

MANUEL PALACIO

ANDALUCÍA

Desfalco en la Aduana.

CADIZ. (Miércoles, noche.) Durante la tarde han girado las conversaciones acerca de un desfalco en la recaudación de derechos menores en esta Aduana.

Se dice que el desfalco oscila entre cuarenta á sesenta mil pesetas.

El recaudador D. Máximo Domínguez no parece que la oficina desde el sábado último, y algunos aseguran que se ha fugado.

Lo cierto es que lo buscan y no han podido encontrarle.

El delegado de Hacienda interino, D. Vicente Ciria, ha comunicado teleféricamente al ministro de Hacienda todo lo ocurrido.

Monseñor Nonel.

MALAGA. (Miércoles, noche.) A bordo del transatlántico *Montevideo* ha marchado monseñor Alejandro Nonel, arzobispo de Santo Domingo, ex Presidente de aquella República.

Permaneció un día en Málaga, almorzando con el obispo, quien le acompañó hasta embarcar, llevándole en el automóvil ofrecido amablemente por el presidente de la Cámara de Comercio.

El asesinato del niño.

Continúa el misterio rodeando el crimen de que fué víctima el niño cuyo cadáver apareció ayer.

La autopsia ha demostrado que murió el niño á consecuencia del terrible golpe con instrumento cortante que le dieron en la nuca, alcanzándole el tajo hasta la espalda.

El estado de descomposición en que se encontraba el cadáver impidió realizar otras investigaciones.

Se sospecha que se trata de un crimen sádico.

Ha sido detenido un sujeto de malos antecedentes, sobre el que recaen sospechas.

Dicho sujeto rondaba días pasados por el cine donde el niño se encontraba habitualmente.

Prestó el detenido larga declaración, incurriendo en contradicciones.

El público quiere linchar al detenido.

Cuando á las ocho de la noche salía del Juzgado el detenido, el gentío agrupado en los alrededores pretendió lincharle, arrebatándole á la pareja de guardias de Seguridad que lo conducía.

Fué necesario que saliese la guardia de la cárcel para despejar el público y defender al detenido.

Prueba esto la gran emoción que el crimen ha producido en Málaga.

SANIX

Purgante delicioso para niños.
Caja de 20 bombones, 2 pesetas.

ARAGON

El renegado Joaquín.

ZARAGOZA. (Miércoles, noche.) El ex moro Joaquín ha visitado el templo del Pilar y después marchó al Ayuntamiento, visitando al alcalde para darle gracias por el interés que ha tomado á favor de su indulto.

Joaquín ha referido detalles del salvamento de los prisioneros del cañonero *General Concha*.

También habló de las vicisitudes y peligros que presenta la vida en el campo moro.

Cuando termine la licencia que disfruta, marchará á Melilla, pues se propone pasar al territorio rifeño á recoger á su esposa mora y á sus cuatro hijos.

Después irá á Perales, su pueblo natal.

Su presencia en las calles ha despertado gran curiosidad.

Permanecerá en Zaragoza tres días.

Donativo de la Diputación.

La Diputación provincial ha concedido un donativo de 3.000 pesetas para contribuir á la construcción de un edificio para Centro Aragonés en Barcelona.

Crimen por celos.

Dicen de Sádaba que Tomás Arilla agredió á su novia, Baldomera Campús, hiriéndola gravemente.

La causa del crimen, á lo que parece, ha sido una cuestión amorosa.

Una agresión.

HUESCA. (Jueves, tarde.) Anoche una agraciada joven de veinte años, llamada Ignacia Castillo, hablaba en su domicilio con su novio, Jesús Mateo.

Creóse que Ignacia exigió á su interlocutor el cumplimiento de la promesa de matrimonio que había formulado en momentos de intimidad.

Tal vez contestara el novio con ciertas evasivas, que exasperaron á Ignacia, quien presa de una gran exaltación, acometió con un cuchillo.

Jesús Mateo recibió una herida importante en un brazo.

Poco después Ignacia se presentó en las oficinas de Policía, y en un estado de gran excitación, denunció como autora de la muerte de su novio.

Este, después de curado de primera intención en una farmacia, fué trasladado á su domicilio.

Para curar calvicies, caída de pelo, enfermos cuero cabelludo, es superior á todo lo conocido El regenerador Paz del Cabello. Burgos. 15 pesetas frasco; envío paquete postal.

CASTILLA LA VIEJA

Las excursiones de Zuloaga.

SORIA. (Jueves, tarde.) Hoy ha marchado á Burgo de Osma y Calatañazor el pintor Zuloaga.

Acompañale su discípulo García Sierra. Ayer visitaron ambos Agreda y Oncala, y en la iglesia de este último pueblo admiraron una valiosa colección de tapices.

El *Porvenir Castellano* saluda á Zuloaga y le agradece las reiteradas visitas que hace á estas tierras históricas, tan llenas de interés artístico.

Las fiestas de San Saturnio.

Anoche se reunieron los comerciantes é industriales locales para acordar el programa de festejos con que ha de solemnizarse la fiesta de San Saturnio, que se celebra tradicionalmente en octubre.

En la reunión quedó nombrada una Comisión, que hoy mismo iniciará sus trabajos.

Una conferencia.

HARO. (Jueves, tarde.) En el teatro Breton ha dado una notable conferencia sobre relaciones hispanoamericanas el ilustrado periodista de Montevideo D. Vicente A. Salaverri.

El presidente de la Diputación, Sr. Martínez Lacuesta, pronunció un elocuente discurso para presentar al conferenciante.

Ambos oradores fueron muy aplaudidos por el público que llenaba el teatro.

El impuesto único.

Los partidarios del impuesto único en esta población, que son numerosos, han acordado celebrar un homenaje en honor de Henry George el día 2 de septiembre, aniversario de su natalicio, cuya fecha ha sido declarada fiesta universal en el Congreso Geografista Internacional de Ronda.

Dicho día celebrarán un banquete y constituirán la sucursal riojana de la Liga Española para el impuesto único.

A continuación dará una conferencia el conocido propagandista D. Santiago García Baquero.

CATALUÑA

Edificio derrumbado.

BARCELONA. (Miércoles, noche.) Comunican del pueblo de masqueta que en un edificio en construcción, destinado á salón de baile, se hundió la techumbre en cuanto se hubo terminado.

Sepultó á diez y ocho obreros, de los cuales siete resultaron con lesiones de importancia.

EXTREMADURA

Las fiestas de Plasencia.—Garnier, vuela.

PLASENCIA. (Jueves, mañana.) Ha resultado brillantísima la fiesta de aviación ayer celebrada.

M. Garnier realizó tres vuelos magníficos, elevándose á 2.500 metros.

Luego descendió en espirales, realizando virajes estupendos.

El público aclamó al aviador con entusiasmo.

Mañana se repetirá la función.

VALENCIA

Robo en una iglesia.

VALENCIA. (Miércoles, noche.) Los vecinos de los alrededores de la iglesia de Santa Catalina notaron, á las nueve de la noche, que estaba abierta la puerta del templo, avisando á las autoridades.

Se comprobó que se trataba de un robo. Los ladrones habían fracturado catorce cepillos, llevándose su contenido.

De los armarios de la iglesia se llevaron dos cálices de oro, dos copones, candelabros y la corona de Nuestra Señora de los Desamparados.

Alijo de tabaco.

Los carabineros apostaronse en una caseta de la vía férrea, sorprendiendo tres carros con tabaco, que se dirigían á Valencia.

Les dieron el alto, y los contrabandistas contestaron á tiros; pero acabaron por huir, dejando abandonados los carros.

Los carabineros se incautaron de once fardos de tabaco.

VASCONGADAS

La huelga de Zorroza.

BILBAO. (Miércoles, noche.) Continúa en el mismo estado el conflicto de los talleres Zorroza.

La gerencia ha hecho á los obreros las siguientes proposiciones:

Acceder al pago de jornales semanales tan pronto como se haga el oportuno estudio.

Estudiar el jornal medio de los oficios similares de todas las fábricas bilbaínas y elevación de los jornales hasta donde dé el que más.

Modificar el Reglamento interior de los talleres cuando pase algún tiempo, para hacer el estudio sin presión.

Los obreros han ofrecido contestar.

AVISOS UTILES

Laxante superior

Grains de Vals: uno ó dos granos al cenar.

Sidra Vereterra y Cangas

Preferida por cuantos la conocen.

Restaurant CASERSA

CERRADO DESDE EL 15 DE AGOSTO HASTA EL 15 DE SEPTIEMBRE.

LICEO (INSTITUTO) DE BAYONA (FRANCIA)

Sección Hispanofrancesa

Cursos para los jóvenes españoles, permitiendo obtener un diploma de estudios hispanofranceses. Enseñanza preparatoria para las carreras comerciales é industriales. Pidan prospectos á M. le Proviseur du Lycée, Bayonne (Francia).

Por fin de estación

Durante el mes de agosto, gran liquidación en vestidos, abrigos, blusas, vestidos de niña, batas, etc. Vestidos de hilo para campo y playa, á 15 y 25 pesetas. Guardapolvos para viaje, á 8 ptas.

LA VILLA DE PARIS

67—ATOCHA—67

Esta noche se dijo que los obreros metalúrgicos y mecánicos se reunirán para acordar la actitud que habrán de adoptar.

NUESTROS VIAJES

Una semana en París

Salida de Madrid, el 8 de septiembre. Regreso á Madrid, el 18 de septiembre.

El día 8 de septiembre saldrá de Madrid nuestra GRAN EXCURSION DE OTONO A PARIS; los que tomen parte en ella visitarán detalladamente la admirable capital de Francia, con buenos guías-intérpretes y cómodos automóviles. Harán además, también en auto, las clásicas excursiones á Versailles y á Fontainebleau.

PRECIOS DESDE MADRID:

Primera clase... 450 ptas.
Segunda clase... 380

PRECIOS DESDE HENDAYA:

Primera clase... 375 ptas.
Segunda clase... 305

París-Bruselas-Amberes Gante-Ostende-Londres

Salida de Madrid, el 8 de septiembre. Regreso á Madrid, el 29 de septiembre.

Los que se incorporen á esta excursión visitarán París al mismo tiempo que los que tomen parte en la otra. Luego se dirigirán á Bruselas, Amberes, Gante (Exposición Universal), Ostende y Londres, que verán con arreglo á un programa que les permitirá admirar todo lo más notable.

PRECIOS DESDE MADRID:

Primera clase... 890 ptas.
Segunda clase... 780

PRECIOS DESDE HENDAYA:

Primera clase... 810 ptas.
Segunda clase... 705

SEGUNDA CLASE

Los viajeros de segunda clase viajarán en España en primera clase y en el Extranjero en segunda, y serán alojados en muy buenos hoteles, distintos de los designados para los viajeros de primera.

HOTELES

En todas partes nuestros viajeros serán alojados en hoteles céntricos y confortables. Aquellos de nuestros lectores que han tomado parte en nuestros viajes colectivos saben de sobra que á pesar de la baratura de los precios, el alojamiento es hecho en condiciones inmejorables.

Al inscribirse se nos debe indicar si se desea una habitación de una cama ó una de dos camas.

VISITAS DE POBLACIONES

Podemos asegurar á nuestros lectores que no dejarán de ver, en las poblaciones indicadas, nada importante; admirarán detenidamente lo más notable que encierran. Las visitas son hechas en coche ó en automóvil.

CONDICIONES

Los precios indicados comprenden el transporte en ferrocarril, el transporte desde las estaciones á los hoteles, las comidas en ruta, el hospedaje en muy buenos hoteles, las propinas, los gastos de entradas en los monumentos y museos, los servicios de coches y automóviles y los servicios de nuestros guías-intérpretes.

INSCRIPCIONES

Se reciben en nuestras oficinas de Turismo, Arenal, 1, donde se pueden pedir informes y programas detallados.

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
14 de agosto de 1863.

Se ha publicado una carta del joven cuanto ilustrado jurista Sr. Morayta, acompañada de una circular, suscrita por los señores Pacheco, Luzuriaga, Cortina, Olózaga, Ríos Rosas, La Serna, Martínez y Canalejas, manifestando en la primera hallarse vencidos los inconvenientes que hubieran podido presentarse para la reunión de un Congreso de juristas, e invitando en la segunda a concurrir a él a los Tribunales, Universidades, Colegios de Abogados y a todos los que tienen por ocupación el meditar sobre el Derecho y aplicarle. Al efecto, se fija la época de la reunión para el próximo otoño en los días 27, 28, 29, 30 y 31 de octubre, y teniendo esta lugar en la sala del Paraninfo de la Universidad de esta corte, cedida para el objeto por su digno rector.

PARA MAÑANA

Calendario y sanforal

Viernes 15 de agosto de 1913.

Sale el Sol a las 4.57.
Se pone a las 19.44.
Sale la Luna a las 18.6.
Se pone a las 1.46.

SANTORAL.—La Asunción de Nuestra Señora. Nuestra Señora del Tránsito. San Tarsicio y el beato Cosme de San Damián, mártires, y Santos Aliquo y Arnolfo, confesores.

SAN ARNULFO, obispo y confesor. Nació en Francia, de una familia distinguida. Se dedicó al ejercicio de las armas, y militó bajo las banderas de Roberto y Enrique I. Más tarde se afilió bajo el estandarte de la Iglesia.

Seguendo sus naturales inclinaciones se fué al Monasterio de San Medardo, en Soissons, en cuyo recinto tomó el hábito, y a su ejemplo le tomaron otras muchas personas de distinción.

Después solicitó la venia del abad para encerrarse en una celda solitaria, separada del Monasterio, en cuyo sitio habitó, entregado completamente a la oración y a la penitencia. A los tres años y medio de haber habitado en su celda, el clero y el pueblo de Soissons le escogieron por su obispo. Fué sin duda el prelado más eminente de su tiempo.

A los ocho años hizo renuncia de la silla episcopal, retirándose al Monasterio de Aldembourg, que él mismo había fundado, y allí murió el día 15 de agosto del año 1121.

Coches para bodas

Magníficos carruajes para bodas y días de campo.

Pidan precios a las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, Paseo de los Pontones, núm. 2.
Teléfono 808.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden fijando los derechos de los jueces municipales y secretarios por las diligencias que puedan ser necesarias para la extensión de las actas de consentimiento ó consejo para contraer matrimonio canónico.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Gracia y Justicia.—Anunciando hallarse vacante la plaza de médico forense y de la prisión preventiva en los Juzgados de primera instancia de Betanzos, Hervás, Jerez de la Frontera, La Bañeza y Moguer.

Hacienda.—Resultado de la subasta para la adquisición y amortización de títulos y residuos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior.

Gobernación.—Circular disponiendo que por las Estaciones sanitarias de puertos tenga exacto cumplimiento la orden circular de 9 de julio de 1911, publicada en la Gaceta de 12 de dicho mes.

Instrucción pública.—Anunciando al turno de oposición, entre doctores, la provisión de las cátedras de Química orgánica y Química inorgánica, vacantes en las Facultades de Ciencias de Granada y Oviedo.

—Idem id. id. la cátedra de Análisis especial de medicamentos orgánicos, vacante en la Facultad de Farmacia de la Universidad Central.

—Idem id. id. la cátedra de Historia general del Derecho español, vacante en la Facultad de Derecho de la Universidad de Oviedo.

—Idem id. id., entre auxiliares, la provisión de la cátedra de Derecho mercantil de España y principales naciones de Europa y América, vacante en la Facultad de Derecho de la Universidad de Valladolid.

—Idem id. id. la cátedra de Derecho político español, comparado con el extranjero, vacante en la Facultad de Derecho de la Universidad de Valencia.

—Idem id. id. la cátedra de Instituciones de Derecho romano, vacante en la Facultad de Derecho de la Universidad de Valladolid.

—Idem id. id. al turno de oposición libre, la provisión de una plaza de auxiliar numerario del primer grupo, vacante en la Facultad de Ciencias de la Universidad de Sevilla.

—Idem id. id. de dos plazas de auxiliar numerario del primer grupo de la Sección de Físicas, vacante en la Facultad de Ciencias de la Universidad Central.

—Idem id. id. de dos plazas de auxiliar numerario del primer grupo de la Sección de Naturales, vacante en la Facultad de Ciencias de la Universidad Central y una de igual

Facultad y grupo de la Universidad de Zaragoza.

—Idem id. id. de dos plazas de auxiliar numerario del segundo grupo de la Sección de Naturales, vacantes en la Facultad de Ciencias de la Universidad Central.

—Idem id. id. de la plaza de auxiliar numerario del tercer grupo de la Sección de Químicas, vacantes en la Facultad de Ciencias de la Universidad Central.

—Nombramientos de Tribunales para juzgar las oposiciones a las cátedras y auxiliares que se mencionan, vacantes en las Facultades y Universidades que se indican.

Fomento.—Prorrogando por tres años el plazo concedido a D. Eduardo Mantell Ramírez para la ejecución de las obras que le fueron otorgadas por real orden de 17 de junio de 1910.

TRIBUNA LIBRE

NUESTRAS TORPEZAS

Una de éstas ha sido la despoblación de la raza caballar y el no habernos ocupado hasta hace poco tiempo de la gran necesidad de producir el caballo de tiro.

Muéveme a coger la pluma y ocuparme de este elemento importante el considerar de inmensa oportunidad repetir, para conocimiento de los más, los datos estadísticos publicados por la ilustrada revista *El Progreso Agrícola y Pecuario*, núm. 827, debidos a R. Calderón, que se viene ocupando del fomento de las razas de animales domésticos, útiles para el hombre. Escribe desde París dando estos datos estadísticos (que le hubiera sido imposible adquirirlos aquí), porque nos cuidamos poco de la riqueza pecuaria de otras naciones (lo que no es de extrañar) cuando demos poca importancia a la nuestra, al ver que de muy tarde en tarde se publican los censos de ganados, y en particular, del caballo.

Estos datos, que proporciona dicho señor, son interesantes y de una gran elocuencia, dando a conocer cómo está repartida en Europa la riqueza caballar y mular entre las principales naciones:

NACIONES	Caballar.	Mular.
Rusia europea.....	23.875,817	»
Alemania.....	4.345,047	942
Austria Hungría.....	4.196,637	75.427
Francia.....	3.197,720	192,740
Reino Unido de la Gran Bretaña.....	2.253,418	71,740
Italia.....	995,878	388,337
Rumania.....	864,314	515
Suecia.....	572,872	»
Bulgaria.....	538,271	11,947
Dinamarca.....	535,018	»
España.....	519,665	886,113
Holanda.....	327,377	»
Turquía europea.....	254,962	65,381
Bélgica.....	253,229	6,915
Serbia.....	174,363	739
Noruega.....	172,468	»
Grecia.....	150,068	98,869
Suiza.....	143,723	»
Portugal.....	87,765	57,646
Diversos.....	71,251	3,953

En ninguna de estas naciones existe una desproporción tan enorme entre uno y otro ganado como aparece España.

Rusia, con todos sus millones de cabezas de ganado caballar, no tiene ni una de mular; hay otras cinco naciones que figuran también sin él. Entre todas, descontando la predilecta del híbrido, reúnen 934,291, casi igual que esta sola.

Ahora, si entráramos en comparaciones respecto del poder y riqueza, aquí nos vemos muy distanciados. ¡Para sólo 519,669 de caballo, tenemos en mular 886,113!

Este solo dato bastaría, si reflexionáramos un poco, para convencernos de que sólo nos ha guiado el espíritu de destrucción; porque para llegar a este número de cabezas de mular se ha tenido que ir matando a la producción caballar. ¡No puede existir mayor torpeza!

¿Puede prosperar una nación con este modo de proceder? ¿Para qué nos han servido las lecciones recibidas? ¿No vemos que la falta de producción caballar no ha condenado a una constante tributación en beneficio de otras que obran con acierto? ¿No podemos oponer el remedio para conseguir que las distintas razas caballares nos proporcionen riqueza y poder?

No hay duda que todo se puede conseguir. «Querer es poder», siempre que se acompañe a una buena voluntad el desear errores padecidos.

La importación de sementales de la raza caballar ha sido necesaria, se ha impuesto, por la degeneración de nuestra raza, infestada su sangre por el abuso de la crucción con el burro, y por consecuencia, restando a la multiplicación caballar, para vernos obligados a traerlos del Extranjero hasta de silla para los regimientos de Caballería, y no digamos para la Artillería, por carecer de la raza de tiro.

Al importar ésta, para la sustitución de mular para el arrastre de cañones, se han introducido más de cinco mil yeguas, con la idea manifestada por la Comisión de Artillería de que se fueran vendiendo a los agricultores y lograr producir este ganado dentro de la Península. Costó tiempo y trabajo conseguirlo, siendo el teniente general Sr. Linares el que dió la orden.

Pero bastó que la medida fuera acertada para que luego viniera otro ministro dejándola en suspenso, alegando que no había dado buen resultado, y ante el temor de que se llevaran todas las yeguas y quedarán sin dotación las baterías. Si los resultados fueron malos, haber puesto el correctivo donde se

hubiese notado la falta; esto es lo acertado. Y que se obró a la ligera lo denuncia el poco tiempo que dicha orden estuvo en pie para poder sentar afirmaciones.

Necesitando de este caballo, ¿cómo es conveniente producirlo? ¿Presentando sólo sementales de tiro ligero y pesado para la cruce con las yeguas del país? Sus productos resultarán inarmónicos, necesitándose que pasen muchas generaciones hasta verlos perfeccionados. ¿O producirlos con yeguas de la misma raza, que ya está hecha, y se dispone de ellas? La resolución no tiene duda, ni aun para el más profano.

Dotados hoy varios Depósitos de sementales de esta raza, ¿no sería oportuno levantar la suspensión de la referida orden?

No lo consideran así en el ministerio de la Guerra, negando la petición hecha por dos Sociedades: una El Caballo Nacional de tiro ligero seleccionado por la prueba, constituida en Barcelona el año 1911, y la otra la Sociedad Española contra el Ganado híbrido, con domicilio en Madrid, constituida el año 1905. Ambas persiguen igual fin: la sustitución del ganado mular por el caballar como elemento de riqueza y poder nacional.

Esta misma petición la formuló la Cámara Agrícola Oficial de Almansa y varios agricultores. La contestación fué igual para todos.

En Francia, el fomento de las razas caballares está bajo la dirección del ministerio de Agricultura, y no por esto el de la Guerra deja de ayudar, y proporciona yeguas a los agricultores, que son los indicados para producirlos.

Si aquellos tres tenientes generales Amor, Freire, marqués de Casa-Cagigal y el de división Ballesteros, que formularon aquel luminoso informe hace noventa y ocho años, presenciaran el desfile de esas reatas de mulas que acompañan a las fuerzas armadas y vieran al propio tiempo que se carece de caballos, ¿qué no se les ocurriría?

No es sólo el mal que se carezca de caballos para remontar el Ejército, teniendo que abrir las puertas para que emigre el dinero por tenerlos que importar; hay otro mal mucho mayor, que es el haber encarecido el motor animado para las necesidades agrícolas, con la constante demanda del mulo por parte de los Poderes, fomentando la producción de seres híbridos, que las consecuencias las sufre dicha industria, porque siendo el motor caro, la Agricultura no puede progresar cual debería, siendo ésta la que contribuye con mayor cantidad al sostenimiento de las cargas del Estado.

El Estado, con la venta de yeguas a los agricultores, nada puede perder, puesto que éstos le pagarán el precio de coste; y en cambio, ganará, produciéndose aquí el caballo sin necesidad de traspasar la frontera, quedando el dinero en casa. Las peticiones hechas por las dos Sociedades antes indicadas no buscan más, que pueda el agricultor encontrar facilidades para la adquisición de yeguas.

No se pretende que la sustitución del ganado mular se haga en el acto; pero sí que se ensaye el caballo como para carga a lomo, aunque este ensayo no es necesario, porque nos lo enseñan los conductores de cántaros de leche que transitan por Madrid, cuyos caballos, de poca alzada, contando con el peso del hombre, que siempre va montado, llevan más peso que el que conducen los mulos que acompañan a las fuerzas armadas.

Con la venta de yeguas a los agricultores se producirá el caballo para la Artillería, con el empleo del caballo para carga a lomo (que los hay de poca alzada); como disminuiría la demanda del mulo, será una verdad el fomento de las razas caballares. Y la compra de este caballo será una mitad menos de lo que se paga hoy por el mulo; y estas cantidades podrían constituir la base de un Tesoro de Guerra como disponen las naciones previsoras que no han cometido la torpeza de destruir sus razas caballares.

ENRIQUE ALLENDESALAZAR
Madrid agosto de 1913.

ORDEN BOTIJIL

Peregrinaciones estivales

Nuestros Rápidos botijiles á Alicante, Santander, Gijón, San Sebastián, Coruña y Bilbao.

Queridísimos cofrades, por Nos adorados y por todas las poblaciones en que vuestras plantas posáis, llevando a aquellos la alegría, la fraternidad, el amor y las perras, y que constituis la gran botijil familia asombro de la generación actual, y cuya fundación ha de ser bendecida y recordada con asombro por todas las generaciones, salud.

¡Ah! hermanos, la cabeza de Nos hallase convertida en un cinematógrafo privado, enriquecido con una cinta de miles de kilómetros, representándose ante Nos, velozmente, atropelladamente, desordenadamente y constantemente, paisajes de los distintos trayectos recorridos con las agrupaciones en que divididos estáis, y monumentos y bellezas artísticas é históricas de las poblaciones que con vosotros Nos hemos visitado; también parecerenos ver entre sueños a amigos queridos que a la Orden y a Nos han dispensado toda clase de mimos fratres; alcaldes por todas partes, alguaciles, guardias municipales, concejales á derecha é izquierda, presidentes de Circulos varios, queridos periodistas de localidades distintas, gigantes, cabezudos, danzas; el Bombita, en el gran balneario de Diana en Alicante; banquetes, playas, calles, paseos, recordando á la vez jaculatorias, saetillas, brindis, himnos y escuchando cohetes y bombas inofensivas; en fin, peregrinos de nuestros amores, lo inenarrable, lo indescriptible, la apoteosis de lo anormal.

Ocho peregrinaciones, amados de nuestro corazón, llevamos realizadas desde el 8 del próximo pasado julio, á saber: tres al *Jordán alicantino*, una á Santander, dos á Gijón, una á San Sebastián y otra á Coruña, restando por consiguiente realizar, una el 16 del presente, á Bilbao; otra el 17 del actual, Alicante; otra el 20, á Santander; otra el 31 del actual, á Alicante, y finalmente, otra peregrinación el 13 del mes próximo, al repetido *Jordán*, cuna del botijismo.

Hasta la fecha jamás presenciáramos ni padecimos el menor incidente ferroviario; pero como, según se dice desde muy antiguo «A Segura llevan preso», no estuviera de más que vosotros, como Nos hemos hecho, os proporcionéis un seguro de los que LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA proporciona, siempre protectora y entusiasta de la Hermandad, y á cuya sombra tanto va prosperando nuestra Congregación, mil veces bendita.

En illo tempore, cuando únicamente la agrupación *levantino-alicantina* constituía la Orden, las pastorales que Nos disparáramos eran más lacónicas y menos frecuentes; pero hoy, congregantes muy amados, la Hermandad se ha extendido y tomado las proporciones que todos sabéis, y Nos tenemos que descargar exhortaciones á diestro y siniestro sobre las agrupaciones, puesto que, de no hacerlo así, algunas de éstas quedarían huérfanas del apoyo y tranquilidad que proporcionan nuestras pastorales, de las cuales se desprenden consejos sanos á montones, que fortalecen vuestro espíritu.

¡¡A BILBAO!!

15 pesetas en tercera y 25 pesetas en segunda (ida y regreso).

Agrupación cántabro-bilbalna, preparate: que el 16 del actual hállese al caer y Nos querremos que ya que á Nos es imposible llegar hasta la capital de Vizcaya (pues habre-

mos de regresar desde la mitad del camino para estar el 17 en Madrid, al objeto de realizar la cuarta peregrinación á Alicante), te dispongas y te exaltes como quien eres, para que dejes tu pabellón bien puesto.

Si, amantísimos hermanos *cántabro-bilbalnos*, preparaos para salir el 16 que corre, á las cuatro de la tarde, con rumbo á la invicta y atrayente villa de Bilbao, de la cual Nos, en la última pastoral, nos ocupamos, así como de los cofrades y animados festejos que su Municipio, presidido por el digno alcalde Sr. Moyúa, tiene dispuestos.

Nos gozaremos del honor de ir á tan industrial población antes de que terminen los regocijos, á fin de saludar y bendecir, si preciso fuera, al mencionado alcalde, á nuestros hermanos en la Prensa y muy especialmente, entre éstos, al muy simpático presidente de la Asociación de aquélla; director de *El Nervión*, D. Tomás Camacho, y al presidente del Sindicato de Fomento.

Nos, en nuestra última exhortación, á vosotros *cántabro-bilbalnos* dedicada, nos ocupamos, con relativa extensión, de las bellezas que atesora la capital de Vizcaya, deteniendonos algún tanto al tratar del soberbio edificio de la Diputación, que sin molestia para ninguna capital de España, es la más suntuosa que en nuestra nación tenemos.

Entonad, ahora, porque estimamos ser de oportunidad, la siguiente

PLEGARIA

Hay en Madrid una plaza, que se llama de Santiago, en la que hay un edificio, que se está cayendo á plazos, el cual á Diputación ha tiempo se ha destinado, y, por cierto, que á la casa se denomina palacio.

¡Señor, Dios de los Ejércitos! Tú, que sabes ser exacto todo cuanto queda dicho, sumisos Te suplicamos, que ya que de la provincia de Madrid, los diputados cumplen á la perfección los deberes de su cargo, y ya que un Diaz Agero ordena muy bien los pagos, como digno presidente que es del centro mencionado, hazas, Señor, que cuanto antes, pero sin levantar mano, se acuerde tirar el viejo y hacer un nuevo palacio, porque es el hoy existente, viejo, sucio y hasta insano.

Lanzada al espacio la anterior é incidental plegaria, y deseando Nos que á ser posible no se eche en roto saco, Nos continuaremos hablando (siquiera sea ligeramente, porque no tenemos tiempo para hacerlo con detenimiento), del laborioso y hospitalario Bilbao.

La Escuela de Artes y Oficios es notable en su grado; la fachada extranotable de centro tan culto y magno, consta de cuatro columnas dóricas, y no es extraño que siendo todo el conjunto

verdaderamente magno, se quede el que le contempla con razon entusiasmado. Pero entre todas las obras de mérito extraordinario, dignas de la admiración de españoles y de extraños, es el Puente de Vizcaya, en do se dieron la mano para admiración del mundo en indisoluble lazo, el Arte y la hermosa Ciencia, su majestad pregonando.

¿Quién es capaz de reseñar todos los atractivos que la intelectual e industriosa capital de Vizcaya tiene?

Ademas, hermanos nuestros, ya en Bilbao podréis hacer hermosas excursiones á Durango, Zaldívar, Elorrio, las Encartaciones, Munguía, á Baquío y á otros varios y pintorescos sitios que gozan con justicia de renombre por sus soberbias vistas panorámicas.

Y puesto que ya os halláis algún tanto saturados de doctrina urbano-ferroviaria, solamente resta recomendaros que en la tarde del 16 del corriente no faltéis ni uno solo de la agrupación á la estación del Norte, para salir á las cuatro con rumbo á la capital de Vizcaya.

Que el Señor bendigaos y no nos olvide á Nos. ¡Adios!

¡¡A ALICANTE EL 17!!

13,50 pesetas en tercera y 22 en segunda (ida y regreso).

Hermanos de la Agrupación levantino-alicantina: disponeos para realizar la cuarta peregrinación del actual periodo; esa peregrinación, que desde luego Nos afirmamos será monumental, atrayente, regocijada y altamente clásica.

Punto y aparte. Cuando paséis, cofrades nuestros, por el túnel de Elda, en cuya población (dicho sea de pasada, reside uno de los hermanos predilectos de la Orden, el simpático congregate José Tobar), repetid aquella dolorosa del inmortal Campoamor que dice:

Con tanto placer cruzamos el túnel de Elda los dos, que á la salida exclamamos: ¿No habrá otro túnel, gran Dios?

¿Os acordáis, cofrades de nuestra alma, de aquel mercado que frente al hotel Simón se levantaba, rodeado de casuchas de mal aspecto, antihigiénicas y antiestéticas, que afeaban de alarmante modo á la ciudad del Castillo, por lo mismo que Alicante progresa rápidamente y se presenta ya á la altura de las primeras de España?

Pues aquel mercado está cayendo estos días, avergonzado, á los rudos golpes de la piqueta municipal, después de miles trabajos realizados al efecto por varios alcaldes, teniendo la ocasión de llevar su demolición anhelada el actual alcalde-presidente, D. Edmundo Ramos, amante de la cultura, del progreso y de la higiene, como notable médico que es de tan hermosa capital levantina.

Todo en ella es progreso, cultura, animación, y por doquiera se observa el cariño más acentuado hacia la Orden, en cuyo seno nació ésta el 20 de agosto de 1893.

¡Gloriosa fecha, hermanos nuestros; fecha en que dió principio la revolución ferroviaria, que todos aplaudimos, agradecemos y celebramos!

MEDITACION

Hay fechas que no se borran ni se borrarán jamás, porque esculpidas en piedra y oro y brillantes están.

Repetimos que Alicante ha sufrido en pocos años una transformación tan radical, que Nos aseguramos que aquel hermano ó ajeño á la Orden que hace años en la ciudad estuviere y á ella desde entonces no hubiese vuelto, ha de maravillarse de lo que ha aumentado en belleza bajo todos sus aspectos.

Recordáis también, cofrades adorados, de aquel reloj que se presenta en una de las artísticas torres del Municipio alicantino, cuya esfera, enriquecida con multitud de rayas, simula la rueda que en la parte superior de la caja del barquillero se exhibe y que para averiguar la hora que señala precisa estudiar un curso de Matemáticas? Pues no tardará mucho tiempo sin que la esfera que á la Orden y á Nos ha tenido intriguados desaparezca, sustituyéndola por otra clara, transparente y hermosa, que sin trabajo de ninguna clase se pueda apreciar la hora en que vivimos.

Cantad, hermanos, la siguiente

ACCION DE GRACIAS

¡Oh alcalde D. Edmundo, que en breve los suspiros vais á calmar, gozoso, de tanto peregrino! ¡Gracias por esa esfera, que hace tiempos pedimos! ¡Gracias, Edmundo Ramos; seguid por el camino que para el buen ornato hais con gloria emprendido.

Todo marcha como las propias rosas, por la senda de la verdad, que conduce á la cultura, á la higiene y al progreso, y es que sois, hermanos de nuestra vida, indiscutibles exploradores de las bellezas con que España hallase enriquecida.

¡VIVA LA HERMANDAD!

¡A Alicante! ¡Al «Jordán»! Que el mundo entero

el amor á nuestra Orden siempre vea, y que el amor á la cultura patria con cariño sincero

vuestro ideal constantemente sea.

¡¡A SANTANDER EL 20!!

15 pesetas en tercera y 25 pesetas en segunda (ida y regreso).

La falta de espacio ha de impedirnos hoy exhortaros con el detenimiento que quisieramos, amantísimo cofrades de la Agrupación cántabro-santanderina; pero no dudéis que Nos habremos de pastoralizaros suficientemente, á fin de que los ejercicios á la muy hermosa capital de la Montaña los realicéis con el debido aprovechamiento.

Muchos de vosotros, adorables congregantes, conocéis las bellezas con que os brinda la poética y hospitalaria ciudad de Santander, cuya higiénica y bien cuidada población bien puede presentarse al nivel de la localidad que en tal sentido goce de justo renombre.

La lindísima capital de la Montaña, deseosa de demostrar el cariño que tiene á nuestra Hermandad, prepara festejos, puestos de acuerdo el Ayuntamiento, Círculo Mercantil, Real Sociedad Montañesa, Asociación Protectora del Viajero y otras entidades.

Vais, hermanos del alma, á disfrutar también de los festejos que hasta el 30 del presente se desarrollarán en el indescriptible Sardinero, en donde habrá veladas á la veceniana, «sports», tiro de pichón.

El 30 del mes que nos rige podréis presenciar la cuarta corrida de feria, en la que se lidiarán bichos de la ganadería de Saltillo, por las cuadrillas de Vicente Pastor, Rafael y Joselito (Gallo) y Francisco Posada, el cual en dicho acto tomará la alternativa.

En los diferentes barrios de la población se celebrarán animadas verbenas populares. En fin, hermanos carísimos, preparad vuestras maletas, que Santander, amoroso, á la Cofradía espera.

En la próxima pastoral, en que Nos seguiremos exhortándoos, hablaremos de otros particulares.

Hermanos queridos,

hermanos amantes, el veinte se acerca; hay que conjurarse para que á la cita ni uno sólo falte. Animo, que sea solemne y muy grande la excursión que el veinte ha de celebrarse, ya que el mar Cantábrico, queridos cofrades, hasta el año próximo va á echarnos la llave.

Adiós, queridos peregrinos. Siempre vuestro, El Patriarca, MESTRE MARTINEZ.

AL SEÑOR ALCALDE

LOS CIEGOS

Hemos recibido la visita de una Comisión de ciegos, socios de la entidad Esperanza y Fe.

Dicha Comisión ha rogado insistamos con el señor alcalde para que se permita á sus asociados implorar la caridad individualmente.

Alegan que muchos ciegos han perdido la vista mayores de edad, por accidentes del trabajo ó por otras causas, y no han podido estudiar música, siéndoles así de todo punto imposible formar orquestas.

Piden, en suma, que mientras el Patronato resuelve algunos de los problemas relacionados con los ciegos que tiene en estudio, se les consienta vivir libres de la caridad, nunca desmentida, del pueblo madrileño.

Trasladamos la súplica al Sr. Vincenti, y esperamos que hará cuanto pueda por los infelices ciegos.

El chocolate ¿es la felicidad?

Si, señores; puede serlo en muchos casos, sobre todo si se trata de los magníficos y afamados chocolates de Matías López, de delicada elaboración y gusto incomparable. Despacho central, Palma, 8, y sucursal, Montero, 25.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCION PUBLICA

Contestando el Sr. Ruiz Jiménez á un artículo que publica un periódico de la mañana poniendo de relieve las deficiencias, de todos conocidas, que pesan sobre el régimen de la enseñanza primaria en Madrid, decía esta mañana en su diaria conversación con los periodistas:

«Yo conozco, mejor que nadie, todas esas deficiencias y todos esos defectos, por haber sido comisario regio de primera enseñanza, después alcalde de Madrid, hoy ministro de Instrucción pública, y siempre amante de la difusión de la enseñanza; pero yo, ante todo y sobre todo, tengo que cumplir con las leyes y con los trámites burocráticos.

Antes que pensar en la creación de una escuela, hay que pensar en la construcción de un local adecuado, y esto no puede hacerse sin la confección de unos planos, sin la redacción de un presupuesto, y sin los plazos inexcusables de anuncio de subasta, verificación de ésta y términos para comenzar las obras y terminirlas.

Al arquitecto Sr. Flores tengo yo encomendados estos trabajos, y aunque éste me secunda fielmente y trabaja día y noche, aún ha de tardar ocho ó diez días en terminar la labor que le tengo encomendada.

Tanto me preocupo de la enseñanza en Madrid, que quiero dar la noticia de que tengo ya terminada la redacción de un plan que abarca un nuevo régimen de enseñanza para todo Madrid; pero como necesito el concurso del Ayuntamiento para su planteamiento y desarrollo, en la próxima semana citaré á una entrevista al alcalde y á la Comisión de enseñanza, y seguramente llegaremos á un acuerdo beneficioso para la cultura de la corte.

Terminaré dando otra noticia sobre enseñanza.

El Sr. Mingo (D. Bartolomé), director de los Jardines de la Infancia, me ha visitado para manifestarme que, teniendo completo el cupo de alumnos en su escuela, existen en la secretaría de la misma hasta 857 solicitudes de otros tantos padres que pretenden que sus hijos estudien por este sistema.

En su consecuencia, me propongo crear en la parte Sur de Madrid otros nuevos Jardines de la Infancia, ya que con tanto entusiasmo se deciden las familias por este moderno sistema pedagógico.

Ya saben todos cuánto me preocupo por la enseñanza, y sólo espero que el Consejo de ministros apruebe mis planes para ponerlos en ejecución.

Primera enseñanza.

Se nombran vocales de la Junta provincial de Instrucción pública de Sevilla á D. Rafael González Merchant, D. Pedro Rodríguez de la Borbolla, D. José María de Olmedo, D. Luis Sagastizábal y doña Gracia Fernández.

Se accede á la petición del alcalde de Medio Cudeyo (Santander), concediendo la conversión de las dos escuelas unitarias de Valdecilla en graduadas con tres secciones cada una.

Normales.

Se autoriza á doña Luisa Tomasa Marcos y Losada para posesionarse en la Normal de Soria del cargo de profesora numeraria de la de Cáceres.

Universidades.

Se concede una gratificación de 1.500 pesetas al auxiliar de la Facultad de Farmacia de la Universidad Central D. Ricardo Serrano López Hermoso.

Inspecciones.

Disponiendo que todos los inspectores de Primera enseñanza deben tomar posesión en la capital de la provincia á que han sido destinados y se concede una prórroga de veinte días, á contar de aquél en que hubiera expirado el plazo reglamentario para llevar á efecto dicha posesión efectiva.

Primera enseñanza.

Se autoriza á doña Sofía García Alvaro, maestra de Pozo Rubio (Cuenca), para cursar en el Colegio nacional de Sordomudos. También se autoriza para ampliar estudios en la Normal de la Coruña á doña Carolina Ricoy, maestra de Traba (Coruña).

men Carolina Ricoy, maestra de Traba (Coruña).

Se nombra, por permuta, á D. Benigno Ferrer maestro de Hoya Gonzalo (Albacete), y á D. Gratiniano Baches, de Rajales (Alicante).

Se dispone que no debe darse posesión á D. Eleuterio Garabaya del cargo de maestro interino de Navacerrada, por ser incompatible con el de secretario del Ayuntamiento, que desempeña.

Se dispone sea válida la posesión de don Manuel de la Puerta de una escuela de Almadén en la fecha en que la tomó.

Escuelas especiales.

Se anuncian á oposición las siguientes cátedras: Topografía, Geodesia, Economía, Legislación industrial y Estadística de la Escuela central de Ingenieros Industriales.

Química industrial orgánica, Pintorería y Artes cerámicas, de la de Barcelona. Teoría especial de las máquinas, segundo curso, y Construcción de máquinas, de Barcelona.

Bellas Artes.

Se conceden 550 pesetas de subvención á las Academias provinciales de Bellas Artes de Valladolid y Málaga.

Universidades.

Se nombra delegado del Gobierno en el Congreso que con motivo de la inauguración del pedagógico se celebrará en Munich, á D. Angel Pulido.

La verbena de la Paloma

Todos los que vayan á esta popular verbena no deben dejar de visitar «La Villa de Bilbao», elegante cervicería que D. Isaac López posee en la calle de Toledo, 56, para saborear su rica y fresca cerveza.

Podrán observar al mismo tiempo el sano sistema de recaudación que emplea con una adecuada registradora «National». Informes gratis, Preciados, 11.

Movimiento de población

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes de los Registros civiles, el movimiento natural de la población en las capitales de España durante el mes de junio, fué el siguiente:

Población calculada, 3.411.961. Nacimientos. — Vivos, 7.560; varones, 3.897; hembras, 3.663; legítimos, 6.585; ilegítimos, 662; expósitos, 313. Muertos, 495; legítimos, 393; ilegítimos, 95; y expósitos, 7. Natalidad por 1.000 habitantes, 2,22; matrimonios, 2,090; nupcialidad por 1.000 habitantes, 0,61; mortalidad por 1.000 habitantes, 2,12.

Defunciones. — Varones, 3.788; hembras, 3.434; menores de cinco años, 2.859; de cinco y más años, 4.363; en hospitales y casas de salud, 1.081; en otros establecimientos benéficos, 410; fiebre tifoidea (tifo abdominal), 77; tifo exantemático, 45; fiebre intermitente y cagueuxia palúdica, 7; viruela, 69; sarampión, 134; escarlatina, 6; coqueluche, 48; difteria y crup, 56; gripe, 49; otras enfermedades epidémicas, 21; tuberculosis de los pulmones, 649; tuberculosis de las meninges, 47; otras tuberculosis, 116; cáncer y otros tumores malignos, 250; meningitis simple, 525; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 373; enfermedades orgánicas del corazón, 496; bronquitis aguda, 235; bronquitis crónica, 113; neumonía, 212; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto tisis), 446; afecciones del estómago (menos cáncer), 46; diarrea y enteritis (menores de dos años), 931; apendicitis y tífis, 8; hernias, obstrucciones intestinales, 60; cirrosis del hígado, 60; nefritis aguda y mal de Bright, 163; tumores no cancerosos y otras enfermedades de los órganos genitales de la mujer, 10; septuempia puerperal (fiebre, peritonitis, febricitis puerperales), 26; otros accidentes puerperales, 13; debilidad congénita y vicios de conformación, 152; senilidad, 177; muertes violentas (excepto el suicidio), 112; suicidios, 13; otras enfermedades, 1.370; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 128. Total de defunciones, 7.222.

GRAN MUNDO

A bordo de «La France».

Organizado por el periódico El Figaro para sus suscritores, se acaba de hacer un precioso crucero á bordo del más hermoso y del más nuevo de los barcos transatlánticos: La France.

El puerto de salida era el Havre, y el objeto del crucero era el de asistir á las regatas de Cowes, en la isla de Wight, las cuales presenció el Rey de Inglaterra, que vino á bordo de su yate, el Victoria Albert. El viaje enteró duró dos días y medio, y fué agradableísimo, no faltando un detalle que resultara ameno para los pasajeros.

La concurrencia, muy elegante, la componía en su mayoría gente que reside ahora en Deauville, centro del mundo smart, y algunas personas que vinieron de París á propósito, acercándose el número de personas allí reunidas á trescientas, entre quienes figuraba, en primer término, M. Halton, vicepresidente de la Compañía Transatlántica, que con extremada amabilidad tuvo el mayor cuidado para que la excursión resultara alegre é interesante.

El inmenso barco, que tiene cuatro chimeneas y mide 220 metros de largo y 27 en su anchura mayor, ofrece á los pasajeros un confort modernísimo, y tanto los salones como el comedor son verdaderamente suntuosos, y habilitados con un refinamiento de buen gusto extraordinario. El mayor de los salones, de estilo Luis XIV, con el retrato del Rey Sol y otros personajes de su corte, ó sea sus muebles de aquella época, es un primer piso de elegancia, y el comedor, construido en dos pisos con artísticas barandillas de hierro labrado y dorado, tiene como adorno de su doble escalera un magnífico cuadro del gran pintor La Touche, que murió hace pocas semanas.

El puente paseo es también uno de los sitios que ofrece más atractivos, y los cuartos alcanzan un lujo inaudito y se parecen á las habitaciones de los hoteles más perfectos.

El trayecto hasta la isla de Wight se hizo de noche en algunas horas, y al día siguiente por la mañana el barco dió la vuelta entera á la isla, saliendo frente al puerto militar de Portsmouth y á Ryde, y regresando á las once y media frente á Cowes, en cuya bahía se disputaban las regatas.

Por la tarde un barco, especialmente fletado para los pasajeros de La France, llevó á tierra á la mayor parte de ellos.

El bonito pueblo inglés presentaba un cuadro de animación indescriptible, y un gentío colosal llenaba el muelle, las calles y los hoteles.

Por la noche se celebró á bordo una magnífica fiesta, comida, baile y cóctail, dirigido por M. André de Fouquières, al cual asistieron los oficiales y las notabilidades inglesas que vinieron de Cowes.

Al día siguiente, cerca de la una de la tarde, el barco entraba de nuevo en el puerto del Havre después de pasar delante de Dieppe, Etalut, la embocadura del Sena, Trouville y Deauville.

Entre los pasajeros, todas personas conocidas de la alta sociedad parisiense, figuraban el duque de Talleyrand y la duquesa (née Gould), y los tres hijos que tuvo de su matrimonio con el conde Boni de Castellane, de quien se ha divorciado.

Un tiempo maravilloso favoreció toda la excursión, contribuyendo á su completo lucimiento.

MADRIZZY

CORREOS Y TELEGRAFOS

Red telefónica.

Se ha anunciado á subasta la construcción y explotación de una red telefónica urbana en Medina del Campo (Valladolid).

Las proposiciones se presentarán en el Gobierno civil de Valladolid ó en la Dirección General de Correos y Telégrafos, hasta el día 25 del presente mes de agosto, y la subasta se efectuará el día 30 de dicho mes.

Se fija en quince años el plazo máximo de explotación.

Telégrafos en el extranjero.

El Parlamento portugués acaba de aprobar la construcción de un cable submarino á Panama. La construcción será llevada á cabo por un Sindicato francés.

Este cable irá de Portugal á Porto Santo, isla Madera, y haciendo escala en islas indicadas no determinadas aún, amarrará en las costas de Panamá.

Entre Noruega y los Estados Unidos.

Las Cámaras noruegas han sancionado un contrato entre la Compañía Marconi y el Gobierno, para la explotación de un servicio radiotelegráfico entre Noruega y los Estados Unidos. Una estación instalada en Stavanger comunicará normalmente con otra montada en Boston.

Postes de cristal.

En Francfort (Alemania) hay una importante fábrica de postes telegráficos de vidrio armado, al modo de lo que se hace con el cemento, es decir, con un armazón de alambre dentro de su masa, para dar mayor resistencia mecánica al conjunto. Afirman que estos postes dan un resultado excelente, porque además de las propiedades aisladoras del cristal, no son atacados por los insectos ni por ninguno de los enemigos de la madera, incluso las influencias atmosféricas.

Oposiciones á Correos.

Opositores aprobados en el examen previo: Número 1.174, D. Vicente Pérez Quirós; 1.175, D. Fernando Pérez Seder; 1.178, D. César Páez y Seijo; 1.192, D. Juan Pláncas García; 1.193, D. Casto M. Plasencia Hernández; 1.197, D. Blas Nicolo Polo Oлива; 1.199, D. Ramón Pondevida Viñal.

Aprobados en el primer ejercicio de oposición: Número 492, D. Ildefonso Figueroa López, con 45 puntos en el ejercicio escrito y 36 en el oral; 497, D. Juan Fombellida Togero, con 38 y 24; 507, D. Pedro Fraguas Oliver, con 30 y 15; 511, D. Ramón Marcial Freijeiro, con 46 y 55; 521, D. Juan Fúster Pérez, con 26 y 45.

Llamados para el día 18: del 536 al 602.

CHANTILLY

Selecto chantilly en cajitas, pasteles y postres; exquisitos quesos de chantilly. Helado de chantilly.

Yoghoust, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Casa de moda.

LA INDIA, Montero, 12, teléfono 4169.

Bazón público

Quesas del vecindario.

La Glorietta de los Cuatro Caminos.—Hace ya más de un mes que los resignados vecinos de la Glorietta de los Cuatro Caminos venimos sufriendo los malos olores de una pestilente charca que hay en las vías del tranvía, ya muy cerca de su parada.

Es el caso, que yo creí que en las fiestas de esta barriada se acordarían de limpiarla; pero éstas han pasado y la charca continúa. ¿No podrían hacer el favor de mandarla limpiar, aunque no fuera más que por decoro de esta abandonada barriada?—Un vecino.

BANDA MUNICIPAL

Concierto en Rosales

Programa del concierto que se celebrará en el paseo de Rosales el día 17, á las diez de la noche:

Primera parte.—1.º, El Dos de Mayo (paseo soluble). Chueca; 2.º, Sakuntala (obertura), Goldmark; 3.º, En la Alhambra (serenata), Bretón; 4.º, Potpourri de La patria chica, Chapi.

Segunda parte.—1.º, Preludio de Lohengrin (tercer acto), Wagner; 2.º, Tirana de El barberillo de Lavapiés, Barbieri; 3.º, A la suite en re, Bach; 4.º, Rapsodia húngara núm. 2, Liszt.

LA NEGRITA ES EL MEJOR DIGESTIVO

Esperaba tener noticias de su amiga y quizá esta ocasión le permitiría deslizarse algunas palabras en su favor.

Apresuró, pues, el paso hasta alcanzar al intendente. Y entonces dijo con un tono muy atento y casi cariñoso:

—Os deseo muy buenos días, señor Mathys. ¡Qué cielo tan claro! ¡Qué aire tan puro! Se siente uno rejuvenecer, ¿verdad?

—Sí, muy buen tiempo... buenos días —murmuró Mathys sin mirar á la aldeana.

Al mismo tiempo retuvo el paso, como si quisiera quedarse atrás.

Catalina anduvo un poco y después se volvió de nuevo hacia él.

—Perdonadme, señor intendente, por atreverme á haceros una pregunta; mi respeto y mi afección por vos son mi excusa.

Me parecís enfermo; espero que esto no será nada.

—No estoy enfermo—contestó Mathys gruñendo.

—Quizá tengáis alguna molestia, señor. —Habrán sido disgustos con vos?

—Sí. Tengo disgustos y estoy incomodado. Vos, Catalina, habéis ayudado á ello más que nadie. Pero prefiero creer que vos, lo mismo que yo, habéis sido engañada por una falsa apariencia.

—Yo ser la causa de vuestra tristeza? —exclamó la aldeana con asombro. —Imposible, señor intendente.

(Continuad.)

—¡Ah! ¿Habréis, sin embargo, triunfado en vuestra empresa? Me alegro mucho. ¿Cómo le encontráis? ¿Un pisaverde aturdido y afeminado, verdad?

—No sé, señora—respondió Marta, vacilando en hablar con desprecio de Federico;—no me parece sin talento, y sobre todo sin cierta fuerza de voluntad; pero es quizás demasiado orgulloso y demasiado inclinado á hacerse valer. Es un hombre peligroso; estad segura de ello.

—¿Y habéis podido convencerle? ¿Cesará, al fin, en sus propósitos?

—Creo poder esperar, señora; al menos me lo ha prometido.

—¿Pero qué le habéis dicho para hacerle renunciar de una vez á sus proyectos contra mí?

—Me ha costado una verdadera violencia, señora, y he dado mi razones para hacer comprender que él sólo es la causa de que nuestra señorita se vea privada de libertad. Le he persuadido de que perseguía una quimera imposible, y que se hacía á sí mismo desgraciado para siempre si podía conseguir su objeto... No sé cuántas cosas más le he dicho, señora. Si tuviese tiempo para reunir mis recuerdos quizá pudiera contar detalladamente las palabras que he cambiado con el señor Bergmant antes de que reconociese su sinrazón. Pero lo que es cierto es que eha prometido no inquietaros más.

—Bien, Marta—dijo la condesa, satisfecha;—id á vuestro cuarto y descansad un poco. Esta tarde me contaréis más detalladamente la entrevista.

La viuda salió de la sala y corrió á su

cuarto con la punta de los pies para no hacer ruido, porque temía que el intendente saliese de uno ú otro cuarto para cortarle el camino.

Después de haber escuchado durante algún tiempo en el extremo del corredor abrió la puerta del cuarto de Elena, se puso el dedo sobre la boca y se aproximó á la joven.

Esta, emocionada hasta el fondo del alma por la sonrisa de felicidad que iluminaba el semblante del ama de gobierno, pero retenida por su ademán, abrió los brazos y la abrazó sin decir una palabra.

—Hija mía, hija mía—murmuró la viuda á su oído;—permanece tranquila. Le he visto y le he hablado... Un noble corazón, un bello y altivo joven; te ama de una manera ardiente, fiel y sincera...

—¿Le habéis visto?—exclamó Elena con una imprudente explosión.

—¡Sí, á Federico! ¡Cállate, cállate!

Un grito ahogado se escapó del pecho de la joven, que dejó caer su cabeza sobre el seno del ama de gobierno, como si no tuviese fuerza para soportar tanta felicidad.

SEGUNDA PARTE

CONDESA SECUESTRADA

I

La mañana era hermosa; el cielo claro y profundo como un mar azul; el sol hacía despedir al follaje de las encinas un perfume penetrante que dilataba los pulmones y hacía bien al corazón.

Catalina salía de su casa y avanzaba sobre el lindero del bosque por aquel sendero que debía conducirla á la calzada de la villa de Orsdaell.

Aunque marchaba muy de prisa miraba al suelo, como una persona cuya mente está bajo el peso de alguna inquietud. Sacudía los ojos hacia el castillo con expresión de tristeza. Sin duda pensaba en la suerte de la pobre Marta, y en las sangrientas afrentas que debía sufrir todos los días, y en el mal éxito de sus esfuerzos para descubrir el impenetrable secreto.

Cuando llegó al camino, apercibió al intendente que iba delante, como unos cien pasos. Se alegró porque no había visto á Marta hacía más de una semana.

¡Si pudiese entrar en conversación con

Mathys!

Folleton de «La Correspondencia de España»

ENRIQUE CONSCIENCE

Martirio de una madre

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Se detuvo y se pasó la mano por la frente para coordinar sus ideas, en desorden. ¿Qué iba á decir á la condesa? No había tenido tiempo de rogar á Federico que no rondase por los alrededores del castillo. ¿Pero no había él prometido esperar hasta que ella le hablase otra vez? No había más remedio que fingir y mentir de nuevo. La fatalidad era inexorable.

Marta tomó un partido, atravesó precipitadamente el parque y el jardín, dirigiéndose hacia el castillo.

La condesa estaba en una ventana y le hizo señales de impaciencia desde que la vio aproximarse á la puerta.

Apenas entró en la sala, la viuda se adelantó á las preguntas, enjugando el sudor de su frente.

—Señora: perdonadme si he tardado tanto tiempo; pero me ha costado mucho trabajo convencer á ese obstinado joven.

LOS TEATROS

GAZETILLAS

Zarzuéla.—Lista por orden alfabético del personal artístico que durante la temporada de 1913 a 14 ha de actuar en este teatro:

Actrices.—Agulla (Josefa), Agulla (María), Conde (Giomar), Cortés (Dolores), Guardia (Josefa), Guardia (Enriqueta), C. Iglesias (Emilia), Marco (Guadalupe), Marco (María), Perales (Pilar), Pozuelo (Amparo), Quiles (Emilia), Raffo (María), Rodríguez (Luisa), Rosales (Trinidad), Sanz (Mercedes), Sanz (Concepción), Suárez (Leonor), Zufoli (Eugenia).

Actores.—Arias (Francisco), Ballester (Luis), Banquells (Baltasar), Bodalo (José), Cabases (Felipe), Delgado (Aurelio), Galerón (José), Gascó (Casto), López (Rafael), Recober (Rodolfo), Vinas (José).

Maestros directores.—Estevena (Ricardo), Marquina (Pascual) y Vida (Enrique).

Apuntadores.—Pastrana (Antonio) y Rodríguez (Gumerindo).

Representante artístico.—D. Ventura de la Vega.

Representante de la Empresa.—D. Emilio Espejo.

Salón Regio.—El jueves es la gran matinee infantil de tarde, con regalos y tómbola de valiosos objetos, y por la noche trabajará con sus preciosos muñecos el notable ventrílocuo Sr. Julián, cuyo repertorio ameno y variado causa todo, los días las delicias del distinguido público que acude al Regio.

Salón Madrid.—En este lindo teatro ha debutado con extraordinaria aceptación la notable y bella bailarina española La Miralles, conquistando todas las espaldas de aplausos.

Sigue Salud Ruiz ocupando el lugar preferente en la admiración de la selectísima concurrencia a este teatro, el más favorecido por el público aristocrático, y muy aplaudidos las bellísimas Shabby Asins y Rebeca Nenita.

Para en breve se anuncian importantes debuts.

Cinema X.—El magnífico programa que en la actualidad se proyecta ha alcanzado un éxito ruinosísimo.

El derecho de vivir, El veneno de las palabras y El heredero del trono, son unánimemente alabados por el selecto auditorio que diariamente concurre a este afortunado salón.

Para muy en breve se preparan interesantísimos estrenos, figurando entre ellos El 93, Germinal, El caballero de Casarrosa, Roger la Honte, el mártir del honor, y otras.

Benavente.—Este notable salón de proyecciones ha dado a conocer a su público favorito las preciosas y delicadas cintas tituladas El veneno de las palabras y El hombre de la siete caras, que acaban de poner en circulación famosas Casas constructoras, para admiración y recreo de los entusiastas que llenan los buenos cinematógrafos.

El Benavente, con su sistema de secciones continuas y sus programas escogidos, que siempre ofrecen novedades, mantiene la fama de sus campañas insuperables.

Gran Via.—El jueves y viernes se exhibirá en este coliseo la corrida de toros de Valencia, y en la que se aprecian las sublimes faenas ejecutadas por los afamados diestros Bombita, hermanos Gallito, Vázquez y Paco Madrid.

Tardes de los niños.—Estas simpáticas y alegres fiestas infantiles, que todos los viernes organiza la dirección de Magic-Park, obtienen un formidable éxito más creciente cada día. La de mañana viernes, dada la festividad del día, promete estar concurrenciosísima, y para ella se prepara, a más de las tan celebradas carreras de patos, saltos y otros «sports» y distracciones, un bonito y delicioso programa de variedades, propio para niños.

Rifa de muchos y valiosos juguetes; regalos a todos los niños.

La entrada, como de costumbre, 30 céntimos, incluido todo impuesto.

Por la noche, gran función de variedades, en la que toman parte el aplaudidísimo cómico-bufón Luis Esteso, con un nuevo repertorio para familias, Lola Mansilla, la sin rival cantadora de aires regionales, y debut de la graciosa y aplaudida cupletista cómica Mari-Tina.

Hoy jueves, dos grandes funciones de variedades: una a las seis y media de la tarde, y otra a las nueve y media de la noche.

Thon Mariné Cruz Roja. Probad esta conserva. Venta en ultramarinos.

DEFUNCIONES

Han fallecido en Madrid:

José Cuesta, 56 años, San Mateo, 22.—Petro Blanco, 71 años, Barbieri, 4.—Adelaida Díaz, 50 años, Mesonero Romanos, 19.—Antonio Cos, 21 años, Monteleón, 16.—Agustín Caro, 38 años, Almirante, 2.—Antonio Agustín, 60 años, Atocha, 6.—Teresa González, 48 años, Escalante, 6.—María Ventura, 70 años, Almagro, 30.—Celestina Alvarez, 56 años, Madera, 11.—Cástor Corcuera, 64 años, Malasaña, 3.—Escalística Palero, 72 años, Galería de Robles, 7.—Francisco Morandera, 48 años, Almirante, 13.—Francisco Muñoz, 78 años, Valencia, 16.—Francisco Soto, 60 años, Alcalá, 154.—Francisca Benítez, 36 años, Hospital Provincial.—Pastora Chacón, 7 años, Carretera de Toledo, 39.—Miguel Alvarez, 6 meses, Almansa, 6.—Isabel Barea, 8 meses, Tejar de Sixto.—Manuel Mora, 9 meses, Feay Ceterino González, 1.—Alfonso Martínez, 7 meses, Tejar de Sixto.—Teresa Sevillano, 2 años Espejo, 4.—Ricarda Gómez, un año, Ruda, 8.—Eloísa Ercina, 2 meses, Alonso Cano, 38.—Mauricio Arroyo, un año, Alberto Aguilera, 44.—María Alarcón, un año, Murqués de Urquijo, 44.—Juliana Esteban, 6 meses, Juan Duque, 19.—Damián Rodríguez, un año, Carretera de Extremadura, 16.—Cristóbal Ruiz, 2 años, Flor Baja, 24.—Angela Echevarría, 7 meses, Merced de Santa Ana, 19.—María Durán,

7 meses, Embajadores, 65.—Alberto Piridad, 5 meses, Costanilla de San Andrés, 18.—Luis Cajullo, un año, Mesón de Paredes, 45.—Cecilia Morán, 35 años, Espíritu Santo, 35.—Manuel García, 51 años, Bastero, 9.—María Vázquez, 53 años, plaza del Biombo, 2.—Angel Frutos, 7 días, Mancebos, 3.—Dolores Zamorano, 47 años, Hospital de la Princesa.—Benito Roda, 24 años, idem id.—María del Pino, 2 meses, idem Provincial.—Guillermo Pedro, un mes, idem id.—Victoria Bernardino, 77 años, idem id.—José García, 65 años, idem id.—Juana Alonso, 38 años, idem id.—Marta Uceda, 37 años, idem id.—Vicente Rey, 34 años, idem id.—Benito Sevastino, 37 años, idem id.—Jaime Mor, Depósito judicial.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Día 13, Día 14. Includes entries for 4 por 100 perpetuo interior, Serie F de 50.000 ptas. nominales, etc.

CIERRE DE BARCELONA

Table with columns: 4 por 100 interior (fin de mes), Nortés, Alicante, Francos, Libras.

CIERRE DE BILBAO

Table with columns: Altos Hornos, Resineras, Explosivos, Industria y Comercio, Felgueras.

SUGESOS DEL DIA

Lavandera herida. Ambrosia Emo Barreto, lavandera, que estaba tendiendo ropa en un lavadero de la ronda de Atocha, se cayó de una escalera, fracturándose el muslo derecho. Agredida por su esposo. Carmen Vega, de treinta y cinco años, denunció a su esposo, que es un cochero de punto, porque la hace objeto de malos tratos de palabra y obra y ayer la causó lesiones de importancia. Intoxicado por leche. Don Mariano Gil Delgado, domiciliado en la calle de la Unión, núm. 10, fué asistido en la Casa de Socorro del Centro de una intoxicación de pronóstico reservado, producida por haber tomado leche en malas condiciones, que había adquirido en un establecimiento de la calle de las Hileras. Nadar y guardar la ropa. José Charán y Rafael Gil, de doce y catorce años, estuvieron bañándose en el Manzanares. Dejaronse la ropa en la orilla, juntamente con una sortija de oro y rubies, propiedad del primero, y algunos objetos. El conocido randa apodado el Sastre se encargó de llevarse todo cuanto allí dejaron los bañistas. El Sastre ha sido detenido. Una coza. Anselmo González Hernández, que guiaba un carro de su propiedad, recibió una coza de la mula de varas, que le produjo una grave lesión en el vientre. Plaza de Toros de Madrid. El viernes 15 de agosto se celebrará una corrida de ocho novillos del Sr. D. Antonio Sánchez de Añover del Tajo (Toledo), por los aplaudidos diestros Saleri II, Petreño, Herrerin y Florentino Ballesteros, este último de Zaragoza y nuevo en esta plaza. La corrida empezará a las cuatro y media.

El viaje del Presidente

En el rápido de las cuatro de la tarde ha salido para Gijón el Presidente del Consejo. En la estación le han despedido los ministros de la Guerra, Marina, Gobernación, Hacienda, Gracia y Justicia e Instrucción pública, y los Sres. Argente, Zorita, Rivas (don Natalio), Hontoria, D'Angelo, Gallego (don Tesifonte), Weyler (D. F.), Pérez Oliva, López (D. D.), Díaz Agero, Ródenas (D. E.), García Guerrero, Salcedo, Pastori, Pacheco y Brocas. Con el conde de Romanones ha marchado el Sr. Enterrías, que es uno de sus secretarios.

El relevo de Alfau.

El jefe del Gobierno lleva a la firma regia los decretos aceptándole la dimisión al general Alfau del cargo de residente en Marruecos y nombrando para sustituirle al general Marina.

Lleva además los decretos referentes a los nombramientos a que da lugar el cese del general Marina en el mando de la primera región.

Aunque el Gobierno tiene el firme propósito de utilizar los servicios del general Alfau, no creemos que de momento figure éste en ninguna combinación.

Sigue creyéndose que el sustituto del general Marina en el mando de esta región es D. Julio Domingo Bazán, que ejerce actualmente la capitania general de la sexta región, y que a este puesto vaya el general Espinosa de los Monteros, que se halla de cuartel.

Más firma.

De Instrucción pública lleva el Presidente del Consejo a la firma regia los decretos sobre ampliación de la Real Academia de Medicina y construcción de un nuevo pabellón en la Facultad de Ciencias, la jubilación de un catedrático de Valladolid y la subvención para trece escuelas, acordada en un reciente Consejo de ministros.

También lleva el Presidente firma de Gracia y Justicia.

Trátase de una pequeña combinación de personal de la magistratura, en la cual figura el presidente de la Audiencia de Cáceres, que pasa con igual cargo a la de Zaragoza, y el fiscal de esta última Audiencia, que pasa a la presidencia de la de Cáceres.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE MARINA

Movimiento de buques.

Salíó de los Caños de La Carraca el vapor español «Olezon».

Marchó de Santander para Gijón el aviso «Giralda», con los buques de la escuadrilla, conduciendo a SS. MM., Infantes don Carlos y doña Luisa y Príncipes D. Felipe y D. Raniero.

Fundó en Tánger el cañonero «Recalde» y en Ceuta el remolcador «Manuel María», conduciendo 38 enfermos de tropa procedentes de Tetuán.

Salieron a prácticas de radiotelegrafía, en la cuarta y quinta región de la Península, 15 marineros con personal del ministerio.

NOTICIAS GENERALES

El doctor Calleja ha sido nombrado presidente honorario del gran Congreso médico Internacional que se celebra actualmente en Londres.

Con motivo del fallecimiento del Sr. Vigil de Quiñones, habilitado que era del Gobierno civil de esta provincia, el personal del mismo ha designado, por unanimidad, para el desempeño de dicho cargo a D. Rafael Lasso de la Vega, jefe de la Sección de Reformas sociales del mencionado Centro.

Organizada por la Asociación de Propietarios del barrio de la Estación, de Villalba, se celebrará mañana viernes una fiesta taurina, dedicada a la colonia veraniega de Torrelodones.

Distinguidas señoras presidirán la plaza, asesoradas por el diestro Punteret; serán lidiados dos becerros y muertos a estoque, ó como puedan, por jóvenes distinguidos, vecinos del barrio y algo aficionados al arte taurino.

Después la cuadrilla del espada Juan Miró, Cocho, lidiará un novillo de casta, al que este diestro dará muerte.

Aménzará el espectáculo la música del Asilo de Santa Cristina, de Madrid.

Como fin de fiesta se regalará por sorteo un obsequio, que tiene que ser artístico por ser del insigne artista D. Mariano Benlliure; una alegoría taurina, del laureado pintor don Luis Tejero, y tres artísticas moñas, regaladas por las bellas y distinguidas presidentas.

La kermesse de la Asociación de Empleados y Obreros de los Ferrocarriles de España, anunciada para los días 14 y 15 del actual, se celebrará los días 23 y 24 del corriente.

Jugo Winn, no tiene mal gusto y es preferido por los enfermos del estómago.

Ha fallecido en Madrid el día 6 D. Marcelino Díaz González, persona muy querida. Se dirán misas del 15 al 20 en varias parroquias de esta corte por el eterno descanso de su alma.

Reciba su estimada familia nuestro más sincero pésame.

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos a correspondientes, rogamos a todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 105.

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

LAS SUSCRIPCIONES PUEDEN HACERSE EN CUALQUIER DIA DEL MES, RIGIENDO HASTA LA MISMA FECHA DEL AÑO SIGUIENTE.

A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía general de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala a todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura a todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, a consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos de terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden a regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión u ocupación, incluso los imbutantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y de wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo, si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza: A.—Si algún asegurado muriese a consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas a que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS

Tendrán derecho a esta indemnización las personas siguientes:

- 1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada.
2.º Los hijos de la misma.
3.º Los padres, y últimamente,
4.º Los hermanos, y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye el beneficio a los que siguen después, y que el recibo librado por aquella descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto a la «Zurich» como a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si a consecuencia del accidente, y dentro del plazo de un año, á partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto, y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera invalidez total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de ambas pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause completa incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrirles á los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA durante el período de 365 días que comprende su suscripción, empezando á contarse ésta desde el día siguiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará á cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar á nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

Los precios de suscripción por año son los siguientes:

Table with columns: Madrid, Provincias y Portugal, Unión Postal, América y Oceanía. Prices range from 18 to 60 pesetas.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y á nombre del señor administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105, ó personalmente en nuestras OFICINAS CENTRALES:

ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente á cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia á que pertenezca el pueblo de su residencia.

CASA DE LA VILLA

Vehículos denunciados. Han sido denunciados: el conductor del coche núm. 620, por ir fumando, y no obedecer á las amonestaciones de la autoridad; el conductor del carro núm. 1.390, por exceso de

ESTADO DEL TIEMPO

Sobre la meseta central y en el Sur de España las brisas son fuertes. En el resto impera la calma. Lo mismo sobre el mar que en el ambiente se elevan las temperaturas, y el cielo sigue despejado en todas partes. No se han producido lluvias.

PROVINCIAS

Table with columns: Observaciones de las últimas 24 horas, CITALES, Temperatura máxima, Temperatura mínima, Lluvias en milímetros. Lists provinces like San Sebastián, Bilbao, Santander, etc.

MADRID

Table with columns: Observaciones de las últimas 24 horas, Presión, Viento, Temperatura, Humedad relativa. Includes values like Máxima 712 milis, Mínima 710 milis.

ALCANCE POLITICO

En los círculos militares fue anoche tema de todas las conversaciones el ofrecimiento que el Gobierno ha hecho al general Mirón de la Alta Comisaría en Marruecos, y de las condiciones que para su aceptación ha indicado el capitán general de esta región.

Una de dichas condiciones, ó sea la referente á que el alto comisario asuma el mando del Ejército de Marruecos, implica una organización completamente distinta de la que inspirará el decreto relativo á la creación de la Residencia, y conviene tener en cuenta que este cargo lo mismo puede ocuparlo un militar que un hombre civil.

Por otra parte, tenemos noticia de que una elevada personalidad del Ejército, cuya opinión es muy oída en el partido conservador y que está llamada á ocupar la cartera de Guerra al advenimiento de éste al Poder, entiende que todo lo referente á lo decretado acerca de la implantación del protectorado y, sobre todo, en lo que afecta á las funciones del residente, debe mantenerse intangible, no sólo porque cree que en su reducción hubo un gran acierto, sino también porque, en opinión suya, la función política del residente como representante del Estado es anterior á toda otra función, que ha de estar subordinada sin confusiones á su alta inspección.

La atención así dividida puede ser más intensa y desarrollarse con más acierto en las respectivas esteras, sin perjuicio de la unidad de pensamiento representada por el residente.

Opinión como la que apuntada queda debe pasar inadvertida para el Gobierno, hasta estudiada debiera ser, en atención á la unidad de miras que en asuntos tan trascendentales para el país ha de existir entre partidos turnantes.

Esta era la impresión que anoche dominaba en los círculos á que aludimos.

El Presidente del Consejo ha tenido una reunión, en su domicilio, con los ministros de Hacienda, Gobernación, Gracia y Justicia y Guerra.

Estos dijeron que se habían encontrado casualmente en el domicilio del conde de Romanones, donde habían acudido al tener noticia de que éste se encontraba en Madrid.

Dijeron que la reunión no tenía carácter de Consejo ni de consejo siquiera.

El conde sale esta tarde en el rápido de las cuatro para Gijón.

Recogiendo las alusiones de un articulista respecto á la desaparición del hospital de epidemias, decía hoy el Sr. Alba que no es cierto que esté cerrado ni se hayan levantado las barracas docker.

Afortunadamente, ha desaparecido el epidemiofilo y sólo se registran algunos casos aislados; pero no se levantarán dichas barracas hasta que pasen muchos días sin registrarse un solo caso.

Tan convencido está el ministro de la necesidad del hospital de epidemias, que en el mes de mayo, cuando presentó los presupuestos, incluyó en estos la consignación suficiente para levantarle, y hace pocos días sometió á

la aprobación del Consejo de ministros un expediente relativo a la demarcación de solares para dicho hospital.

El relevo de Alfau

Esta tarde, como anunciamos en nuestra edición de las dos, ha sido facilitada en la Presidencia del Consejo de Ministros la Nota oficiosa a que el conde de Romanones aludió en conversación con uno de nuestros redactores.

El documento está concebido en los siguientes términos: El general Alfau manifestó días pasados por telegrama al ministro de la Guerra su deseo de declinar el cargo de alto comisario; al propio tiempo, solicitó autorización para venir a Madrid.

El Presidente del Consejo estimó que antes de resolver sobre los deseos del general Alfau, aconsejaba la prudencia escuchar sus juicios e informaciones acerca del estado actual de nuestro protectorado, de las causas que han originado la actitud de rebeldía de las kabilas y de los medios adecuados para desenlazar adecuadamente la situación por que ahora se atraviesa. A este fin se celebró la reunión del martes en el ministerio de Estado. El general Alfau hizo una detallada exposición de todo lo ocurrido y de sus causas y posibles derivaciones; al propio tiempo, expuso las medidas que para el porvenir creía más acertado adoptar.

Entre el criterio del Gobierno acerca del problema y el que considera más acertado el general Alfau, no hay la absoluta y plena identificación, requerida para la mayor eficacia y más fructuosa aplicación de aquél; y por ello consideró el Gobierno que debía acceder a los deseos manifestados por el general Alfau, aunque con sentimiento. El Gobierno se propone utilizar en breve en otro puesto militar los servicios del general Alfau, en atención a sus méritos y condiciones.

Para reemplazarle hubiera sido designado un hombre civil; pero entiendo el Gobierno que las circunstancias presentes, y estando todavía los indígenas en una actitud que impone la necesidad de que sean sometidos incluso por las armas, el cargo de alto comisario debe ser ejercido por un militar, y teniendo en cuenta la experiencia adquirida por el general Alfau y las dotes que le adornan, ha acordado proponer su nombramiento a Su Majestad el Rey.

El general Alfau, que en otras circunstancias no hubiera aceptado un cargo cuyo desempeño supone para él un sacrificio, se puso inmediatamente a las órdenes del Gobierno, en atención a las responsabilidades que sobre aquel puesto pesan y a las indicaciones que se le hicieron en nombre del interés público.

En uno de los últimos Consejos de ministros expuso el conde de Romanones a sus compañeros de Gabinete, extensa y minuciosamente y por escrito, el plan a que habría de ajustarse la acción del Gobierno en el desarrollo del protectorado. El Consejo de ministros aprobó sin reparo y complacido aquel plan. Conforme a él, ni por un instante vacila el Gobierno en el minucioso cumplimiento de aquellos deberes que en su zona africana le imponen juntamente los compromisos internacionales contraídos y los propios intereses patrios. Estima, sin embargo, que su acción debe desenvolverse con unidad de fin hacia el definido propósito de pacificar y organizar aquellos territorios; pero en las sucesivas y graduales etapas propias del sistemático plan establecido y concertadas con las fuerzas económicas de nuestro país, las necesidades nacionales de otro orden y con las previsiones demandadas por cualquiera otra clase de problemas que en el curso de la vida patria puedan surgir.

En consecuencia con la primera de las etapas de dicho plan, a cuya ejecución han de consagrarse por el instante todos los esfuerzos del alto comisario, recibirá el general Alfau las oportunas instrucciones.

Por su parte, el Gobierno se ocupa con gran solicitud de la organización de los servicios administrativos en nuestra zona africana. Para ello se han puesto al habla los ministros de Hacienda, Fomento y Gobernación, a cuyos departamentos afectan los diversos servicios públicos del protectorado, y de cuyo desarrollo espera el Gobierno una influencia grandemente beneficiosa sobre las tribus, y con el de Estado, sobre quien principalmente pesa la ardua tarea de organizarlos. Es propósito de aquél disponer los elementos administrativos de la zona de modo que asegure la unidad y eficacia de su acción.

El más difícil y delicado aspecto de este empeño no se halla en trazar las bases de la organización y los preceptos del estatuto por que los servicios administrativos han de regirse, sino en infundirles un aliento vigoroso y fecundo por medio de una acertada elección del personal.

El criterio del Gobierno en esta materia se sintetiza en las frases «pocos y aptos», en vez de «muchos y medianos». Para ello estudia las condiciones de remuneración y estabilidad que ha de otorgarseles, así como las circunstancias que han de tomarse en cuenta para seleccionarlos, a fin de asegurar su eficacia de manera que, recogidas las lecciones de nuestras antiguas colonias, queden esquivados los errores que entonces se cometieron y que ahora es el momento de evitar.

El criterio del Gobierno en esta materia se sintetiza en las frases «pocos y aptos», en vez de «muchos y medianos». Para ello estudia las condiciones de remuneración y estabilidad que ha de otorgarseles, así como las circunstancias que han de tomarse en cuenta para seleccionarlos, a fin de asegurar su eficacia de manera que, recogidas las lecciones de nuestras antiguas colonias, queden esquivados los errores que entonces se cometieron y que ahora es el momento de evitar.

ULTIMA HORA

Los obreros.
ZARAGOZA. (Jueves, tarde.) Las Sociedades obreras han acordado formar una Federación local. La constituirán quince Sociedades de distintos gremios, con un total de 1.700 asociados.

Medida gubernativa.

En vista de los frecuentes robos que se cometen en las casas de campo de las afueras de la población, el gobernador civil ha ordenado que fuerzas de la benemérita ejerzan la debida vigilancia.

Se han practicado registros en varios domicilios. Parece que se ha dado con la pista para descubrir a los ladrones.

Primera guardia.
Comunican de Jaca que se ha celebrado la primera guardia de doce oficiales del regimiento de Infantería de Galicia.

Se sirvió un lunch, que presidió el gobernador militar, con asistencia del alcalde y del coronel interino.

El teniente Sr. Muñoz ofreció el banquete y leyó un trabajo literario, redactado en términos patrióticos, despidiéndose de sus compañeros por tener que marchar a Melilla.

El general gobernador dedicó un recuerdo a los oficiales del regimiento que han muerto en la campaña.

El alcalde ensalzó las glorias del regimiento de Galicia, y el comandante Sr. Gutiérrez dirigió a los nuevos oficiales frases dedicadas a estimular su entusiasmo por servir a la Patria.

El periodista D. Federico Gómez agradeció las frases que se habían pronunciado dedicadas a la Prensa.

El Casino Principal obsequió con un baile, que estuvo brillantísimo, a los nuevos oficiales.

Estos han sido muy felicitados.

Un incendio.

De Teruel dicen que en la alfarería de don Andrés Alba se declaró un incendio, que causó grandes destrozos en el edificio.

Resultó herido el bombero Antonio Casas. Automovilistas franceses.

El alcalde ha recibido una carta del secretario del Consulado de España en Pau, anunciándole que durante las fiestas del Pilar vendrá una caravana de automovilistas, que hará el viaje en cincuenta automóviles.

Entre los excursionistas figurarán el alcalde de Pau, representantes de la Cámara de Comercio, senadores, diputados y otras personalidades del comercio y la industria.

Motiva el viaje el deseo de estrechar las relaciones con los industriales zaragozanos, invitándoles a visitar la población francesa, en demostración de la recíproca cordialidad.

Calculáase que vendrán en esta expedición unos doscientos excursionistas.

Niñas asiliadas.

CORDOBA. (Jueves, tarde.) Comunican del pueblo de Villaviciosa que en una choza situada en los terrenos de la finca denominada La Tejera declaróse un incendio, que la destruyó por completo.

Preciosas asiliadas dentro de la choza las niñas Pilar García y García, de tres años, y su hermana Lucía, de ocho meses.

La madre, María García, se había ausentado de la vivienda para coger agua en un arroyo próximo.

Al regresar y encontrarse con tan horrible espectáculo, sufrió un síncope.

La desgracia ha producido honda emoción.

El arzobispo Nouel.

CADIZ. (Jueves, tarde.) Ha llegado el vapor *Montevideo*, en el cual viene desde Barcelona el arzobispo Sr. Nouel, ex Presidente de la República de Santo Domingo.

Fué visitado en el barco por las autoridades, los socios de la Academia Hispanoamericana y el padre superior D. Diego Valentin.

El Sr. Nouel no desembarcó por encontrarse indispuerto.

Mañana continuará su viaje a Santo Domingo.

Resultado de las regatas.

GIJON. (Jueves, tarde.) En la regata para yates de siete metros, ganó la copa de la Asociación de navegantes y consignatarios de Gijón el balaandro *Narria*.

En la de seis metros, copa Romeo y Julieta, ganó el *Germelo*.

En la regata Sonderklasse, ganó el primer premio, copa de D. José María Rodríguez y 500 pesetas, el *Dóniga*, y el segundo premio, consistente en un objeto de arte, S. M. el Rey, tripulando el *Giralda*.

Su Majestad la Reina, acompañada de la Infanta doña María Luisa, asistió a las regatas en el balaandro *Tomino*.

La duquesa de San Carlos y el marqués de la Torrejilla iban en el *Hispania*.

En un remolcador fueron al puerto de Muzel el presidente del Club de Regatas, señor García Sol; el del Monte de Piedad, D. Calixto Rato, el alcalde y Comisiones del Casino y la Diputación.

Su Majestad el Rey desembarcará esta tarde, visitando la población, sin asistir a actos públicos.

Aguas de Cabreiroá

Eficacísimas en el artrismo.

De toros.—«Minutos se despide.

ALICANTE. (Jueves, tarde.) Para fines del mes actual se organiza una gran corrida de toros, en la que se despedirá del público alicantino el veterano matador de toros Enrique Vargas (Minuto), que aquí cuenta con muchas simpatías.

En vista del éxito alcanzado por Paco Madrid y Joselito Gallo han quedado contratados para el año próximo.

Servicio de automóviles.

En la próxima semana se reanudaré el servicio de automóviles entre Alicante y Alcoy.

La huelga de Barcelona

Signe la tranquilidad.

BARCELONA. (Jueves, tarde.) Continúa la normalidad. Hasta ahora no hay indicios en ninguna de las barriadas de que se intente repetir las

manifestaciones de mujeres, que venían haciéndose crónicas.

Habla el gobernador.

El gobernador ha manifestado que procura recoger impresiones de los obreros para transmitir al ministro y está buscando la forma de poder dar con una representación verdad de los obreros, que esté autorizada para conferenciar. Supone que en lo que resta de semana podrá conseguirlo.

Ha dicho que hoy se han adoptado menos precauciones que ayer y ha confirmado que no ha prestado servicio ningún individuo del Ejército y que las parejas de la Guardia Civil son las únicas que circulan por las calles de las barriadas donde hay fábricas.

La vigilancia se ha visto que era innecesaria.

Añadió que ha prohibido la celebración de mítines solicitados para mañana, fundándose para negar la autorización en que se exacerbaban las pasiones y nada positivo se consigue.

Comentarios.

Entre los fabricantes continúan los comentarios acerca de las entrevistas de ayer con el gobernador y la versión completamente distinta que el ministro ha dado de la misma a los periodistas de Madrid.

Noticias de la región.

Comunican de Badalona que el Ayuntamiento ha acordado destinar al socorro de las huelguistas la mitad de la cantidad con que había de contribuir a la fiesta mayor, que empezará mañana.

En Mataró continúa la huelga sin incidentes.

Iguales noticias se reciben de Calella, Vilasar, Villanueva y Geltrú e Igualada.

En esta última población las Sociedades y el Ayuntamiento han acordado suspender los festejos que habían de empezar mañana, y destinar el importe de lo que se había de gastar, al socorro de los pobres.

En Tarrasa, Sabadell, Manresa y otras poblaciones continúa el trabajo como ayer y anteaayer.

No hubo acuerdo.

En la reunión celebrada por los elementos obreros y patronales de géneros de punto no ha habido acuerdo.

Reunión obrera.

Para el viernes está anunciada, por la Comisión titulada «pro-presos», una reunión magna de Juntas y Sociedades obreras.

Dice la convocatoria que la importancia de los asuntos que se han de tratar es muy grande, y espera, por tanto, que vayan todos los invitados.

Postulantes.

A pesar de la prohibición, siguen recorriendo las calles de la ciudad, los mercados y algunos cafés grupos de mujeres, que dicen ser obreras en huelga, y asedian a los transeúntes pidiendo limosna.

El gobernador ha dado órdenes para que se prohíban las peticiones colectivas.

También ha denegado los permisos solicitados por los jóvenes bárbaros y la entidad recreativa La Alegría para hacer cuestaciones públicas.

Dice que no se pueden consentir, porque se convertirían en manifestaciones públicas.

Donativos.

En la barriada de Sans las Sociedades políticas y recreativas han acordado suspender los festejos y dedicar su importe al socorro de los obreros sin trabajo.

El subsecretario de Gobernación ha manifestado esta tarde a los periodistas que el día ha transcurrido en Barcelona con toda tranquilidad.

La situación sigue siendo la misma, por mantenerse en la misma actitud los obreros.

MARRUECOS

Automóvil para el general Silvestre.

CADIZ. (Jueves, tarde.) El vapor *Canalejas* conducirá a Larache un automóvil que regala al general Fernández Silvestre el presidente del Congreso, Sr. Villanueva.

A cargo del coche va el capitán de Ingenieros, D. Francisco Valle.

Enfermos a Sevilla.

CADIZ. (Jueves, tarde.) Ha marchado a Sevilla el tren hospital, que conduce 99 soldados enfermos procedentes de Larache. Ninguno lo está de gravedad.

El «Canalejas».

El vapor *Canalejas* aplazó para mañana por la tarde su marcha a Sevilla.

La Aduana marroquí.

MELILLA. (Jueves, tarde.) Se han circulado órdenes para que funcione la Aduana marroquí el día 10 del próximo septiembre.

Se establecerá en la posada del Cabo Moreno.

La noticia ha producido impresión, porque perjudica grandemente los intereses de la Junta de arbitrios.

Exploradores españoles.

Ha quedado organizada una sección de exploradores españoles. Se han inscrito hasta ahora veinte niños.

El general Agulla.

El general Agulla, acompañado de su ayudante, ha salido para la Península.

Tranquilidad.

No ocurre novedad alguna en todo el territorio.

Consejos de guerra.

TANGER. (Jueves, tarde.) Comunican de Casablanca que el Consejo de guerra ha condenado a veinte años de trabajos forzados y degradación a un teniente francés, por malversación de fondos y deserción frente al enemigo.

Varios soldados han sido condenados a distintas penas, por deserciones e insultos a los superiores.

Desembarco de fuerzas.

En Casablanca han desembarcado un batallón de tiradores y otro de senegaleses, para reforzar el ejército de ocupación.

Historia de Alberto Pel, el Barba Azul de Francia

«No trae cuenta ser honrado!»

PARIS. El último correo de la Nueva Caledonia trae, entre otras noticias, la de que ha sido robado Alberto Pel.

Este hombre, famoso en Francia un día, tiene en Bourail, pueblo de dicha colonia francesa, una tienda de platería y relojería.

La historia de Alberto Pel es tenebrosa. Nació el 1849 en Grand Cœur (Saona), y veinte años más tarde vino a París.

Había aprendido el oficio de relojero, y sabía igualmente Física y Química.

A los tres años de vivir en París con su madre, ésta murió de una rápida y sospechosa dolencia, que los médicos no acertaron a diagnosticar.

En 1875, Pel, que ganaba u vida dando lecciones de Física y Química y siendo organista de la iglesia de la Trinidad, tuvo que ser internado en el Asilo de Santa Ana, porque estaba atacado de la manía de grandezas.

Sin embargo, su locura no era muy acentuada, y después de algunas semanas de tratamiento, le devolvieron la libertad.

En 1879 se estableció como relojero. Vivía en compañía de su amante, Eugenia Meyer, costurera del teatro del Odeón, y de una criada, María Mahoin.

Por una singular fatalidad, en las mujeres no tardaron en caer enfermas con síntomas de intoxicación, muy parecidos a los de la delencia que llevó al sepulcro a la madre de Pel.

María Mahoin se hizo llevar a un hospital. Cuando se puso buena y regresó a casa de su amo, éste vivía solo. La costurera había desaparecido. Preguntó por ella, y Pel respondió a María de mala manera.

El 26 de agosto de 1880, el relojero, que había entonces en la avenida Kleber, se casó con Eugenia Bouffereau.

Dos meses más tarde, ésta moría de un atroz dolor de entrañas.

Su familia conjeturó algunas sospechas, pero por no dar un escándalo, se opuso a la autopsia.

Un año después, Pel se casaba con Angela Murat.

A los pocos meses, ésta y su madre fueron acometidas de violentos cólicos.

La madre, aterrada, abandonó el domicilio de su yerno y se fué a Inglaterra. Angela, una vez curada, siguió viviendo con su esposo. Pero en abril de 1882 reunióse con su madre, porque una criada, Elisa Boehmer, se había convertido en ama de la casa.

Pel fué a vivir con Elisa a Montreuil-sous-Bois.

Esto pasaba el 21 de junio de 1884. Diez días más tarde, Elisa sufría un violentísimo cólico. Varias vecinas acudieron a cuidarla. Pe' se echó a la calle y quedóse sola con la enferma.

No volvióse a ver a ésta. Comenzaron las murmuraciones. Dijese que salían de la casa olores nauseabundos y que Pel había encendido un gran fuego. Y la Policía le prendió.

El relojero afirmó que Elisa, curada, le había abandonado el 13 de julio. Pero le acusaron de haberla envenenado, despedazado y quemado en la estufa.

Además, el misterioso pasido de Pel puso a todo el mundo en contra suya.

El 14 de junio de 1885, Pel fué condenado a muerte como culpable de los asesinatos de Eugenia Bouffereau, su esposa, y Elisa Boehmer, su amante.

Casaron la sentencia y le condenaron a cadena perpetua.

Desde entonces está en Nueva Caledonia. Al poco tiempo de llegar le hicieron enfermar. Luego le dieron libertad condicional y se estableció en Bourail.

Una noche asaltaron su casa dos presidiarios, le dieron una paliza y le robaron dinero y alhajas por valor de 8.544 francos.

Pel les denunció, y han sido presos y condenados por la Audiencia de Nueva Caledonia, pero no ha habido modo de que digan qué han hecho del producto del robo en cuestión.

Y Pel exclama muy triste, viérdo su fienda sin géneros: —Decididamente no trae cuenta ser honrado.

ESPECTACULOS

EL CARTEL PARA EL DIA 15.

BUEN RETIRO.—(Compañía de ópera italiana.)—A las 9,35, la ópera en tres actos *The Geisha*.—Desde las 9, y en todos los intermedios, secciones de variedades por Moravia, Los Morlavas, Davina el Píbil, debut de Rosita de Granada, despedida de Marucha, Mary-Tilo, Balder y Los Pellos. —Durante la representación de la ópera se exhibirán en el antiguo teatro magníficas películas cinematográficas.—Entrada al Parque, 60 céntimos, incluidos todos los impuestos.

GRAN VÍA.—De 6,30 a 12,30. Sección continúa de cinematografía con colosales estrenos.

PRINCIPE ALFONSO.—Ideal cinema.—Sección continúa.—Nuevos programas a diario.—Miercoles, gran moda. Jueves, matinee infantil con regalos.

SALON REGIO (plaza de España).—Cinema-teatro.—Sección continúa de 5,30 a 1.—Jueves, matinee infantiles. Martes y viernes, populares.—Notables estrenos.—El ventrílocuo Sr. Juliano.

COLISEO IMPERIAL.—Todos los días, de 6 a 12,30. Gran sección continúa de cinematografía, importantes estrenos.

AVISOS UTILES



PHOSPHO-CACAO

El más exquisito de los desayunos. El más potente de los reconstituyentes.

En lugar del café, té o chocolate tomar todas las mañanas una taza del delicioso Phospho-Cacao, único alimento vegetal aconsejado por todos los médicos, así a los enfermos como a los sanos.

Envío gratuito de una caja de ensayo. Depósito: FORTUNY H., 32, Hospital, Barcelona, Ultramarinos, Farmacias y Droguerías.

Una Receta simple y fácil para tener niños robustos y buenos de salud es de darles la Harina baseada Nestlé el mejor sustituto de la leche materna.

Los JABONES que gozan de mayor aceptación son los de la CENTRAL. Telef. 903.

En Manzanilla (provincia de Huelva) se arrienda espaciosa y bien situada bodega, con buenos aparatos de lagar. Dirigirse al propietario, Laureano Sousa, Huelva.

BENAVENTE.—De 5,30 a 12,30. Sección continúa de cinematografía. Todos los días estrenos.

CINEMA X.—De 5,30 a 12,30. Sección continúa de cinematografía con escogido programa.

SALON DOBE.—(Alcañal, 60, y Santa Isabel, 3.)—Sección continúa los días laborables, desde las cuatro y media de la tarde, y los festivos, por secciones.

SALON MADRID.—A las 10 y a las 11,30. Grandes secciones de cinematografía y variedades.—Notables atracciones. Películas.—Herminas Mora, Shobby Asins.—Éxito extraordinario de *La Miralles* y *Saint Ruiz*.

TRIAXION PALACE.—Grandes secciones de cine histórico desde las 6 de la tarde a 1 de la noche.—Los domingos y días festivos desde las 5.

MAGIC PARK.—Todos los días grandiosos espectáculos de variedades, cinematografía y conciertos.—Los viernes por la tarde, fiesta de los niños.—Los lunes, noches elegantes.—Entrada por la tarde, 30 céntimos.—Por la noche, 50 céntimos.—Los lunes 1,50, incluidos todos los impuestos.

CIUDAD LINEAL.—RURSAAL.—Continuación del campeonato del mundo 1913 de lucha grecorromana.—Desde las 7,30, variedades, culto repetitivo.—Veñin recreos deportivos.

EL PARAISO.—Cinematografía, teatro militar, pallas, lawn-tennis, cable aéreo, fríquet americano, tira al blanco, etc.—Variedades, Mandita Fernández, Cecilio Navarro, Las Ombel y Erasmo Foliers.

Tarde, a las 7.—Noche, a las 9,30.

MARILLERO.—Sección doble de 7,30 a 1 con las atracciones Circo Esparanza Alonso, Moplen de Triana, La Grandina, Herminas Labras, Angellita Muñoz, Elo Pia y Lolita Cruz con La pulga.

CINEMA AZUL.—Todas las noches, gran sección de cinematografía de 5,30 a 12,30.—Concierto por un sexteto de reputados profesores.—Los jueves y domingos, a las 7,30, sección especial, películas, regalos a todos los niños, elevación de globos, rifa de juguetes y otras diversiones.

CINEMA AZUL (Paseo de Rosales, frente al cuartel de la Montaña).—Todas las noches, de 5,30 a 12,30. Gran sección de cinematografía.—Diariamente cambio de programa, estrenos y conciertos por un sexteto de reputados profesores.—Los jueves y domingos, a las 6,30, grandiosas funciones y regalo de juguetes a los niños.

PALACIO DE PROYECCIONES.—Todos los días, de 6 a 12,30. Cinematografía.—Proyecta cuantas novedades se crean.—Variación diaria de programa.—Estratos sensacionales lunes y jueves.

POLO NORTE.—Gran sección de cinematografía de 9,35 a 12,30.—Todos los días importantes estrenos.

CULTOS PARA EL DIA 15

Se ganó el Jubileo de Cuentos Horas en la parroquia de Santa María (Cruja de Nuestra Señora de la Almudena), y habrá solemne función a Nuestra Señora de la Almudena, a las once, predicando D. Manuel Fernández, y por la tarde, a las seis y media, completas, preces y procesión de reserva.

La misa y oficio son de la Asociación de Nuestra Señora. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Tránsito en el Carmen, San Millán y San Ildefonso, del Pópulo en el Sacramento de la Elevación en San Pedro, Espíritu Santo Adoración nocturna.—Turno San Ildefonso.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

ENGHIEN

RESTAURANT DE PRIMER ORDEN

ESTABLECIMIENTO TERMAL Aguas Sulfuradas

A DIEZ MINUTOS DE PARIS

160 TRENES DIARIOS

TEMPORADA: DE ABRIL A OCTUBRE

GRAN CASINO MUNICIPAL, EL MÁS LUJOSO DEL MUNDO

TEATRO, CONCIERTO, LAGO, EMBARCACIONES, ETC.

TODAS LAS ATRACCIONES DE LOS BALNEARIOS

